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Идет иирпич высоних марон
Не так лезно три томских лред- 

прилтия, выпускающие кирпич, 
объединились в крупный завод 
строительных материалов. Хотя 
прошел небольшой срок после ре
организации, результаты уже 
ощутимы.

Вот. что рассказал директор 
этой своеобразной фирмы А. Д. 
Юдин.

—  Объединение широко откры
ло двери для новой техники, пе
редовой технологии. Буквально 
несколько дней назад первый 
кирпич дала на первом участке 
реконструированная лечь. Ее про
пускная способность в месяц уве
личилась на 0.ТИ-Н миллион кир

пичей. Количество обслуживаю
щих рабочих осталось прежним.

На этом же участке заменено 
jxjpapeBmee оборудование. Вместо 
ленточных прессов установлены 
вакуумные. Сейчас идет отладка 
новой техники. Освоение ее даст 
возможность выпускать кирпич 
высоких марок.

—  Польза от объедшения кир
пичных заводов также ощутима в 
экономических показателях, —  
сказал А. Д. Юдин. .—  Взять хо
тя бы третий участок. Здесь себе
стоимость каждой тысячи кирпи
чей снизилась на i  рубля.

А. ДМИТРИЕВ.

Пример для механизаторов- 
к а р т о ф е л е в о д о в

Письмо товарища Н. С. Хрущева
П ервый секретарь Ц ентрального Комитета К П С С  и Предсе

датель Совета М ииистров С С С Р Н. С. Х р ущ ев вы соко оценил 
успехи членов звена ком плексной механизации возделывания и 
уб орки  картоф еля центральной маш иноиспытательной станции 
Всесоюзного объединения «С ою зсельхозтехника» В. И . К у зн е , 
цова. В. Н. Козлова, И . И . Парамонова. П рименив рациональ
ную  технологию  возделывания и уборки , ком плекс наиболее со
верш енны х маш ин, звено в сл ож ны х погодны х условиях те кущ е
го  года вырастило на площ ади 15 7  гектаров 2 .5  ты сячи тонн 
картоф еля, или более чем по 8 0 0  тонн на каж дого  члена звена. 
На производство центнера картоф еля затрачено 5 4  м инуты  при 
себестоимости килограмма клубней около 2 ,5  копейки.

Это замечательный результат, пиш ет Н. С. Х рущ ев в письме 
механизаторам-картофелеводам. Ваш опыт убеждает, что там, 
где внедряется ком плексная механизация и высокопроизводи
тельно используется техника, картоф ель становится малотрудо
емкой культурой  и приносит большие доходы.

Центральный Ком итет К П С С  и Совет М инистров СС СР, у ка 
зывает Н. С. Х р ущ ев , вы раж аю т уверенность, что ваш ему при
меру последуют многие механизаторы-картоф елеводы. Глава 
Советского правительства желает членам звена новых больших 
успехов в работе и личного счастья.

В  письме Ц К  КП С С . Совету М инистров СС СР, товарищ у 
Н. С. Х рущ еву члены звена механизаторов подробно пиш ут о 
том, к а к  они добились сбора вы соких урож аев картоф еля при 
минимальных затратах труда. О пыт 1 9 6 3  года показал, что за 
счет дальнейшего совершенствования технологии возделывания 
картоф еля и улучш ения использования техники  м ож но еще вы 
ше поднять производительность труда и снизить затраты  
средств на производство центнера продукции.

(ТА С С ).

Творить во славу Родины
I I  с ъ е з д  и з о б р е т а т е л е й  
и р а ц и о н а л и з а т о р о в

■ МОСКВА, 28 ноября. (ТАСС). В 
большом зале заседаний ВЦСПС про
должал сегодня свою работу I I  съезд 
Всесоюзного общества изобретателей 
и рационализаторов (ВОИР). Обсуж
дался отчет Центрального совета 
ВОИР.

Съезд одобрил деятельность Цент
рального совета ВОИР и принял раз

вернутое решение по отчетному док
ладу. Съезд призвал изобретателей и 
рационализаторов, новаторов произ
водства отдать все свои знания и 
творческий энтузиазм на претворение 
в жизнь великой Программы Комму
нистической партии Советского Оою-

ВОЗВРАЩЕНИЕ ЭКСПЕДИЦИИ «СЕВЕР-15
ЛЕНИНГРАД, 29 ноября. (Норр. 

ТАСС). Сотрудники арктического и 
антарктического института сегодня 
тепло встретили возвратившихся из 
Арктики участников высокоширот
ной экспедиции «Север-15».

Экспедиция полностью выполнила 
возложенные на нее задачи, сообщил 
корреопонденву ТАСС ее руководи
тель В. М. Рогачев. Произведена сме
на состава зимовщиков станции «Се
верный полюс-10», в ледовые лагеря 
«СП-10» и «СП-12» завезено около

П Р Е З И Д Е Н Т  ФИНЛЯНДИИ  
УРХО КЕККОНЕН ПРИБЫЛ В МОСКВУ
в  Москву по приглашению Пред

седателя Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущева с неофициальным ви
зитом 30 ноября прибыл президент 
Финляндской Республики Урхо Кале- 
ва Кекконен.

На Ленинградском вокзале прези
дента дружественной страны встреча
ли товарищи Л. И. Брежнев, Н. С. 
Хрущев, министры СССР Б. П. Бе- 
щев, А. А. Громыко и другие.

(ТАСС).

Г о л уб о й  
ф акел в т айге

В тридцати нилометрах се
вернее Среднего Васюгана из 
сква ж и ны , пробуреиной 
бригадой мастера М . М . Н ур- 
лыгоянова, пошел газ. Это 
первы й голубой ф акел, за ж 
ж енны й в тайге Ты м ской 
нефтеразведкой. Выброс го
рю чего газа сопровождался 
конденсатом. Б уровики  за
правили им вездеходы, и мо
торы  заработали. Видимо, 
конденсат вы сокого качества.

Сейчас неф теразведчики 
готовятся к  испытаниям вто
рого горизонта.

Т. КУРИЛОВИЧ.

« Д Е Н Ь  Р О Ж Д Е Н И Я »  
С Е М И Д Е С Я Т  И ...

Семьдесят юбиляров чествовали на вечере трудовой славы на 
Томском заводе резиновой обуви. Три года' назад звание кол
лективов коммунистического труда было присвоено сменам от
дела технического контроля, которыми руководят опытные ма
стера Н. Г. Зорина и К. С. Семенычева.

Живые цветы от пионеров подшефного детского дома, дипло
мы, грамоты и ценные подарки от общественных организаций 
завода, программа веселого концерта художественной самодея
тельности — все предназначалось юбилярам. Они пришли на 
вечер с семьями, с родными и друзьями. Многие работницы 
этих смен коммунистического труда работают на заводе не один 
десяток лет.

К. Брагина. Е. Дворецкая, А. Аникеева, Н. Столярова, 3. По- 
ликш и Г. Смердина трудятся на этом предприятии по двадцать 
и ^ л е е  лет.

А. ПЕТРОВ.

Химики держат отчет

Съезд утвердил устав общества 
изменениями и дополнениями.

29 ноября второй съезд Всесоюз
ного общества изобретателей и ра
ционализаторов закончил свою рабо
ту.

Съезд единодушно принял привет
ствие Центральному Комитету Ком
мунистической партии Советского Со
юза.

От имени всех изобретателей и ра
ционализаторов съезд заверил ЦК 
КПСС, что принятое обязательство 
—  создать за счет экономии от внед
рения предложений 10-миллйардный 
рационализаторский фонд имени се
милетки —  будет выполнено рань
ше срока.

(ТАСС).

»

ста тонн грузов —  оборудование, 
снаряжение, продовольствие.

Отлично потрудился летный отряд 
экспедиции. Полярным пилотам при
ходилось доставлять полярников и 
грузы на большие расстояния: лагеря 
каждой из дрейфующих станций \ 
ходились примерно в 1.000 километ
рах от берега.

Экспедиционным работам погода 
не благоприятствовала. В Арктике 
наступила полярная ночь, начались 
снегопады.

В Томске состоялось выезд
ное заседание координационно
го совета Министерства высшего 
и среднего специального обра
зования РСФСР по Западной 
Сибири. Оно обсудило работу 
4 проблемных лабораторий 
Томского политехнического ин
ститута: физико-химических ме
тодов определения микроприме
сей в полупроводниках и особо 
чистых материалах (научный 
руководитель профессор-доктор 
Стромберг А. Г.), физико-хими
ческих исследований полимеров 
и использования продуктов кок
сохимической переработки (на
учный руководитель доцент, 
кандидат технических наук Ло- 
пагинский В. П.), синтеза лекар
ственных веществ и органиче
ской химии (и. о. научного руко
водителя доцент Степнова 
Г. М.) и по комплексному ис
пользованию торфа в сельском 
хозяйстве и промышленности 
(научный руководитель доцент 
кандидат технических наук 
Смольянинов С. И.).

Тематика этих лабораторий 
является актуальной, имеет 
большое народнохозяйственное 
значение.

За время деятельности проб
лемных лабораторий выполнен 
ряд научно-исследовательских 
работ, имеющих практическое 
значение. По результатам ис
следований опубликовано 79

и сдано в печать более 80 науч
ных статей, защищены 3 канди
датские диссертации.

Как положительный факт бы
ло отмечено, что научно-иссле
довательские работы, выполня
емые по хоздоговорам, тесно 
связаны с основными научными 
направлениями. В разработке 
их участвуют другие кафедры, 
а также аспиранты и студенты.

Наряду с этим были отмече
ны недостатки. Так, например, 
в лаборатории физико-химиче
ских исследований полимеров 
уделяется недостаточное внима
ние росту научных кадров. В 
лаборатооии .комплексного ис
пользования торфа имеет место 
многотемность. не концентриру
ются силы на решении задач од
ного из направлений. В лабора
тории синтеза лекарственных 
веществ из-за фактического от
сутствия научного руководства 
и ухода некоторых квалифици
рованных сотрудников намети
лось ухудшение научной дея
тельности. Работа проблемных 
лабораторий затрудняется от
сутствием бюджетных ассигно
ваний.

Ученым-химикам были даны 
рекомендации по улучшению 
научной деятельности лабора
торий.

П. УСОВ, 
доцент Томского политех

нического института.

МЕХАНИЗАТОРЫ
У Ч А Т С Я

В прошлом, году в колхозе 
((Советская Россия» Парабель- 
ского управления хорошо ра
ботала школа механизаторско
го всеобуча. 12 колхозников 
после ее окончания получили 
удостоверения трактористов. 
Выпускники школы принимали 
участие в весенне-полевых ра
ботах и уборке урожая.

Нынче механизаторы реши
ли овладеть специальностями 
комбайнеров. На днях механик 
сельхозартели И. Шабалин 
провел с механизаторами пер
вое занятие.

И. МУРЗИН.

Николай Крипунов работает электросварщиком. Ему поруча
ются самые сложные операции по изготовлению огромных про
мышленных котлов. Н. Крипунов — высококвалифицированный 
специалист, свой богатый опыт он передает другим. Передовик 
производства пользуется всеобщим уважением на томском ре- 
монтноя заводе «Республика». ^

Кафедра создает учебник
Долгое время студенты Всесо

юзного заочного юридического 
института, живущие в Бар
науле и Красноярске, должны 
были посылать свои контрольные 
работы и задания в Москву, ез
дить туда на экзаменационные 
сессии. Конечно, это было не 
совсем удобно. Сейчас они пере
ведены в Томский государствен
ный университет.

Студенты-юристы должны
знать латинский язык, но специ
ального учебника для них нет. 
И вот ректорат Томского универ-

К О Р О Т К О
А  в  колхозе имени Суворова Парабельского производствен

но!^ управления на животноводческой Фбрме^установлен^дотль-
ный агрегат «УДС-3». С̂. КАПРАЛОВ.

© О том, как красиво и со вкусом одеваться, как держать се
бя в обществе, что такое девичья гордость, говорили старше
классницы Ново-Каргасокской восьмилетней школы. Вечер со
стоялся в районной библиотеке. С участницами вечера беседова
ли завуч школы тов. Ердакова и врач районной ^льницы тов. 
Анкудинова. К* СТРОНСКАЯ.

© Уже четвертый год на общественных началах в с. Пыш- 
кино-Троицком работает университет культуры. На последнем 
занятии с интересной лекцией «Прошлое, настоящее и будущее 
хирургии» выступила заслуженный врач РСФСР М. Я. Шре- 
косова. "A PCA IA Eo .

V
© Лучшая доярка Грншинской фермы совхоза «Молчанов- 

ский» Галина Филиппчук брала обязательство надоить в этом 
году по 2.600 килограммов молока на корову. По итогам работы 
она ежемесячно занимает первое место и идет в первых рядах 
соревнующихся по Кривошеинскому колхозно-совхозному уп
равлению. На днях молодая доярка рапортовала о выполнении 
своего годового обязательства.

Выполнила свое обязательство и коммунистка А. Этукмаева. 
Она надоила на корову по 2.500 килограммов молока. В счет 
1964 года работает и доярка колхоза имени Кали!шна С. Шик.

В. ВОЛОДИН.

ситета поручил кафедре русской 
и зарубежной литературы со
здать такой учебник. Над ним ра
ботают доцент Э. Ф. Молина и 
научные сотрудники П. М. Копте- 
лов, Г. А. Чупина и Г. М. Шат
ров.

Учебник будет состоять из 
двух частей. Первую часть сту
денты-заочники получат в нача
ле нового года.

М. ТУЛИИ.

ш кол ы  ПАРТИЙНО- 
ХОЗЯЙСТВЕННОГО а к т и в а :

Партком Парабельского про- < 
изводственного угтравления со- ( 
здал в селах Пудлно, Парабель, < 
Старица и Каргасок постоян- < 
но действую1цие школы партий- ' 
но-хозяйственного актива. В те- < 
чение года председатели колхо- ( 
зов, сельских Советов, бригади- | 
ры комплексных бригад, управ- ' 
ляющие фермами совхозов, сек- У 
ретари первичных партийных ор- ( 
ганизаций будут изучать основы У 
сельскохозяйственной экономи
ки. Разработана тематика, ут- ] 
верждены руководители школ.

В. ШАДРИН.

-шооаооааоо □□DaaoaDDorg

ПУСКОВЫ Е С Т Р О Й К И -П О Д  ОСОБЫ Й КОН ТРОЛЬ
П  ОВЫИ корпус элехтролашю- 
^  вого завода по соседству со 

своими «собратьями» —  старыми 
цехами предприятия —  выглядит 
великаном. Взметнувшись ввысь 
тремя просторным'и этажами, он 
тянется на десятки метров. По
темневшие от старости домишки, 
расположенные рядом, кажется, 
еще ниже пригнулись к  земле.

Когда подходишь к  стройке, 
сразу чувствуешь биение ее тру
дового пульса. Идут последние 
наружные работы. Бульдозер по
двигает кучу грунта. Натруженно 
вздыхает мотор, внезапно наспу- 
пившая оттепель прибавила рабо
ты стальному труженику.

Автосамосвалы подставляют 
металлические кузовы под ковш 
экскаватора: идет отгрузка из
лишнего грунта. И чем больше 
машин уходит с ним, тем уютнее

Н а к а н у н е  п у с к а
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130—140 процентов 
— таково выполнение 
норм в бригаде комму- 
ннста Юрия Новоков- 
ского из треста «Жил- 
строй». За этими су
хими цифрами кроется 
дружная, слаженная 
работа всего коллекти
ва.

Бригада коммунисти
ческого труда (это 
звание ей присвоено в 
нынешнем году) недав
но закончила кладку 
нового детского ком
бината. И не так уж 
далек день, когда здесь 
раздадутся звонкие го
лоса детворы.

Фотообъектив запе
чатлел члена бригады 
Михаила Голубева в 
тот момент, когда он 
укладывал последние 
кирпичи в здание дет- 
комбината.

Фото А. Лейкома.

становится на площадке.
Заканчивает свои дела бригада 

Михаила Карпова. Хорошо потру
дились здесь в эти дни бригады 
Датко Ерижева и Сергея Михай
лова. Строители проложили трас
су кабеля, теплотрассы. Заканчи
вают канализацию.

Много забот у начальника уча
стка СУ-3 треста «Промстрой» 
Николая Корнеева.

—  Горячие деньки насвупили, 
—  говорит он. широко шагая по 
заводскому двору. — К девятому 
декабря сдать корпус —  такое 
слово дал наш коллектив. Надо 
сдержать его. Обязательно!

С Н. Корнеевым говорить труд
но: то и дело к  нему обращаются:

—  Принимайте экскаватор.
—  Куда завозить цемент?
Подходят студенты;
—  Мы из политехнического, 

хотим помочь вам...
Вместе с Н, Корнеевым заходим 

внутрь корпуса. В голубом орео
ле —  всполохи электросварки. 
Нарастает шум компрессора, В 
стороне самосвал сгружает це
мент.

Дюжие парни из бригады ком
мунистического труда Николая 
Бондаренко недавно пришли на 
строительство корпуса.

—  Но уже успели показать се
бя, —  одобрительно говорит ма
стер Николай Рогозин. —  Работа
ют, что говорится, на совесть. На 
30— 50 процентов перевыполня
ют нормы. Бригада ведет сейчас 
устройство бетонных полов на 
первом этаже.

Поднимаемся на второй, на тре
тий этажи корпуса. Здесь особен
но остро чувствуется приближе

ние новоселья. Обширные цехи, 
залитые светом, сочетание бело
снежных стен со светло-зеленымги 
панелями создает ощущение уюта, 
простора.

Знакомимся с отделочниками.
—  Мария Сироткина, —  пред

ставляется бригадир комсомоль
ско-молодежной бригады.

—  Какие работы ведет сейчас 
бригада?

—  Малярные. Через два дня 
закончим их на третьем этаже. 
Осталось совсем немного. Одно
временно часть бригады ведет от
делку и на втором этаже. Мы ре
шили выполнять сменные зада
ния не менее чем на 120 процен
тов. чтобы досрочно . выполнить 
обязательства.

—  Кто грудится лучше? —  пе
респрашивает Мария Сироткина. 
—  Нелегко назвать самых луч
ших. Все стараются, в, полную си
лу, Можно, например, отметить 
Галю Никитину,. Валю Семенчен- 
ко, Лилю Нестерову, Надю Сюзе- 
ву, Галю Епихину. Все они не
сколько месяцев назад приехали 
из Душанбе, были ткачихами. А 
сейчас стали заправскими строи
телями.

Спорится работа и в бригаде 
отделочниц Антониыы Ждановой.

—  За нами дело не станет, —  
говорит она. —  Чтобы закончить 
штукатурные и малярные работы 
к открытию Пленума, мы должны 
выполнять сменные задания не 
ниже чем на 125 процентов. 
Бригада выдерживает график.

На сегодня в корпусе смонти
ровано более четырехсот секций 
шинопровода, от которого будет 
«питаться» электроэнергией обо

рудование. Завершается монтаж 
магистрального провода. Протя
женность eiro на каждом этаже 
более 1.300 метров. Монтажни
ки наращивают темпы. В ближай
шие дни предстоит сдать в экс
плуатацию силовую подстанцию, 
залустить четыре магнитные стан
ции, провести семь километров 
электропроводки различно'го сече
ния, выполнить другие работы.

Электромонтажники. • как^ и 
строители, «не выходят» сейчас 
из графика.

Бригады Сергея Шойкова и 
Леонида Лупина в этот день за
нимались монтажо-м осветитель
ной и силовой' проводки, а мон
тажники бригады Матвея Косаче
ва —  силовой подстанцией. Слов
но чародеи, они «колдовали» над 
хитросплетениями проводов, дета
лей.

—  Мы решили не подкачать 
перед строителями, —  откровен
но говорит бригадир, —  и через 
два дня сдать подстанцию.

Большое напряжение царит на 
стройке в предпусковые дни. Стро
ители и монтажники идут к  завет
ному рубежу —  спешат закончить 
к открытию Пленума работы на 
корпусе электролампового завода, 
сдать 15 тысяч квадратных мет
ров производственных площадей.

...Из монтажного проема таке
лажники из бригады Николая 
Александровича Федотова подни
мают станок. В цехи начали по
ступать стеклозаготовительное 
оборудование. станки-автоматы 
для сборки электроламп. А это 
значит, что до пуска нового кор
пуса электролампового завода ос
тались считанные дни.

Г. КОЛВИН.

I Нашу рабочую руку| 
^-труж еникам  села1
§ ЛЕНИНГРАД. 29 ноября. §
□ (Корр. ТАСС). Давнишней друж-g 
обой связаны коллективы пред-g 
□приятий объединения «Электро-g 
о сила» с тружениками Гатчинско-g 
ого производственного управле-g 
ония. Колхозу имени Ленина g 
□электросиловцы помогли возве-g 
□стн добротные животноводче-g
□ ские помещения и теплицы, ме-g
□ ханизировать труд на трех круп-g
□ ных фермах, внедрить электри-°
очество в сельскохозяйственноеg 
gпроизводство. g
g Теперь это хозяйство стало □ 
g высокорентабельным. Но рядом S 
gc ним находится недавно соз-| 
gданный совхоз «Красная сла-S 
gBHHKa». Его экономика еще сла-° 
8ба. §
а — Поможем в два—три roflag 
§ ликвидировать отставание и это-g 
gro совхоза,' — решил коллек-g 
§тив электроремонтного uexa.g
0 Предложение поддержали рабо-g
□ чие и инженеры других произ-g
°водств объединения, партийный§ 
g и профсоюзный комитеты g 
g «Электросилы». g
g В принятых обязательствах □
□ шефы обещают осуществить g 
□комплексную механизацию всех о 
□животноводческих ферм, а так-g 
8же трудоемких процессов в воз-° 
оделывании и уборке овощей, g 
8картофеля и кормовых культур, g 
8привести в образцовое состоя-g 
8ние энергетическое хозяйство. Cg 
8этой целью создается общест-g 
geeHHoe конструкторское бюро.°
□ Заказы сельских механизаторов g
□ будут выполняться в нерабочее g
□ время и из сэкономленных ма-g
□ териалов. g
8 В ближайшее время в цехах g 
□объединения пройдут квалифи-g 
□цнрованную практику совхоз-g
□ ные механизаторы — электро-g
□ монтеры, сварщики, токари, g
□ слесари, шоферы. В дальней-g 
8шем совхозные кадры будут ro-g 
□товиться в учебном комбинате, g 
8 который помогут создать mecjnj. g
□ Они организуют также jTtHBep-g
□ снтет культуры в центральном8
□ клубе совхоза и сделают многое g
1 другое. g
□ Приняв высокие обязателъ-g 
□ства, электромашнностронтели g 
□призвали всех работников npo-g
□ мышленности Ленинграда и об-g
□ ласти оказать действенную no-g
□ мощь отстающим колхозам и8
□совхозам в подъеме их экономи-g 
оки. , S
8 о
'□аоаоооооаааооооааС1оаоооаааооаоааа§
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f f Традиционный** отстающий
Над проспектом имени Кирова 

стоял тот особый шум, который бы* 
вает дважды в году —  7 ноября 
1 Мая. В километровой колонне сту
дентов Томского политехнического 
института вспыхивали пески, зате
вались пляски, кого-то качали, кого- 
то поздравляли. Скромнее было i 
«хвосте», где идут обычно отстаю
щие. В этом году в числе последних 
снова был теплоэнергетический фа
культет —  «традиционный» отстаю
щий. Даже преподаватели не пом
нят, когда он был в числе первых, а 
в этом году дела на факультете ста
ли совсем плохи. Еще три года на
зад успеваемость в зимнюю сес
сию составляла 86,9 процента, а i 
минувшем —  только 73 процента. 
Не очень-то поднялась она и в ве
сеннюю сессию —  лишь до 76,8 
процента. На факультете всего два с 
небольшим процента от общего коли
чества студентов— отличники, hs 
каждых 5 студентов только один 
учится на 4 и 5, остальные —  
троечники и двоеннмси. Это уже 
говорит о качестве знаний студен
тов и состоянии воспитательной ра
боты.

Столь низкая успеваемость ве 
к  большому отсеву студентов (за 2 
года отчислено 176 человек) и 
невыполнению государственного пла
на выпуска специалистов. В 1J960 
году факультет недодал стране 29 
специалистов, в 1961— 41, в 1962 
—  46, в 1963 —  63, то есть почтя 
треть студентов не доходит до фини
ша.

В чем же причина?
Деканаты некоторых фаосультетов 

еще в августе —  сентябро вели бе
седы среди молодежи разлапных го
родов Сибири о своих специаль
ностях —  начали активщай отбор 
будущих студентов на евши факуль
теты. Нужно принять на факультет 
150 человек, а у них сейчас на под
готовительных курсах учится i 
2— 3 раза больше. Намб-мее под
готовленные станут студеитами, & 
Пчавное:, они уже придут настроен- 
ньши учиться именно на этом фа
культете.

На подготовительных курсах теп- 
лоэнези'отичйсвого факультета учится 
пока 52 человека из 4СЮ. О каком 
же качесгвешном отборе абитуриен
тов могут мечтать здесь, если снова 
повторяется .картина прошлого года, 
когда го  610 человек по плану на 
курсах училось всего 80? Деканат 
факультета пока не обеспокоен тем, 
что снова п5>идется ему собирать тех, 
кто не пройдет по конкурсу на дру
гие факультеты,

И дело здесг» совсем не в том, что 
факультет непопулярен. Теплоэнер
гетика, атомная энергетика, автома
тика тепловых гфоцессов —  это ли 
не современные* специальности! 
Дрограммой ЕДСС? в восточных рай
онах страны намечено строительств»- 
самых мощных в шире электростан
ций, а теплоэнергетический факуль
тет —  единственный в Сибири— вы
пускает командиров этих фабрик 
света п тепла. Какой благодатный 
материал для рабосгы с абитуриента
ми!

1а н только ли с абитуриентами?
иногие студенты попали на этот 

факультет случайно. Казалось, что 
это вызовет особую заботу у декана
та и кафедр, и они используют 
все для воспитания у юношей к  де

вушек любви к  своему факультету, 
специальностям, гордости за то, что 
им будут доверены очень важные 
участки работы.

Нет в Сибири ни одной крупной 
электростанции, где бы не трудились 
выпускник^ теплоэнергетического 
факультета. Они пользуются большим 
авторитетом как специалисты. Взять, 
к примеру, ТЭЦ Кузнецкого метал
лургического комбината. Основной 
инженерный состав там —  томские 
питомцы. Можно назвать немало 
крупных станций Сибири, где трудят
ся бывшие томичи. На факультете 
когда-то заполнялись книги славы, 
велась история факультета, поддер
живалась постоянная связь с вы-

из 900 с лишним...
И такое спокойствие в голосах. 

Чувствуется, что студенты с пер
вых дней учебы смирились со все
ми недостатками, с положением 
«худших» и не предпринимают ни
чего, чтобы вырваться вперед.

Некоторые ждут: вот кончу пер
вый (или второй) курс, перейду в 
другой вуз. Другие вообще неизвест
но чего ждут. Они знают, что со сти
пендии за бездеятельность их не сни
мут, Группы здесь не решают вопрос 
о стипендиях.

На других факультетах тунеядец 
долго не проживет за счет студен
ческого фонда. Там периодически со
бираются сокурсники и начинается

ного права спрашивать с лодырей. 
Из 13 членов комсомольского бюро 
прошлого состава 8 имели трой' 
юи, а сам секретарь В. Попов 
(группа 630-3п) —  «неуд». Плохо 
учатся старосты групп: среди них 
только один отличник, двое имеют 
двойки, остальные —  тройки.

В группе не создается обществен
ного мнения вокруг нарушителей 
учебной дисциплины. Не помнят 
здесь бурных собраний, горячих 
диспутов и споров. Не случайно 
многие студенты потеряли исус к  об
щественной работе и уклоняются от 
нее.

Не оказывают заметного влияния 
на воспитание студентов и прикреп-

noHCAvy о т с т а е т  теплоэнергетический ф акулЬ тет?

пускниками. А сейчас...
Около дверей актового зала тол

чея, гудение: идет распределение 
будущих инженеров. Десятки хлад
нокровных лиц. И они так резко 
бросаются в глаза на фоне тех, кто 
не может скрыть радость.

Какие традиции унесут в своем 
сердце выпускники? Спросим их.

—  Не знаем, —  пожимают плеча
ми ребята. —  Нет, вроде, на факуль
тете никаких традиций.

—  С выпускниками связь? Нет, 
не поддерживаем.

Надо сказать, что и кафедры рас
теряли эти связи. Будь они крепче 
—  не встала бы проблема, где взять 
рабочие места для практики студен
тов.

—  Мы не знаем даже, над чем ра
ботают ученые нашего факультета. 
Недавно в группе четверокурсников 
доцент С. В. Положий рассказал о 
научных проблемах, которые выдви
нула жизнь перед наукой. Вот один 
только и рассказал, а другие... Нас, 
собственно, никто и не увлекал 
серьезно научной работой, поэтому 
занимается ею только 104 человека

откровенный разговор: каждый вста
ет и говорит все, что знает о студен
те. Высказали одному, заставили по
думать: хочешь жить по-настояще
му —  исправляйся. И так до каж
дого доберутся и покажут, каков сту
дент есть на самом деле.

На теплоэнергетическом факуль
тете аттестация студентов не 
используется как одна из форм вос
питательной работы. Здесь и другие 
формы трудно назвать. Поэтому и 
растут «курортники».

8 групп в весеннюю сессию име
ли успеваемость от 70 до 79 про
центов, а 9 групп —  ниже 70. Ус
певаемость в группах 651-1 и 
641-1п составила 50 процентов, а в 
группе 640-1 —  всего 48,9 процен
та.

Деканат, как запоздавший реги
стратор, только фиксирует события, 
не проявляет заметной тревоги и ак
тивности, чтоб повысить дисциплину 
студентов. Даже материальный сти
мул забыт: всего 1 (один?!) студент 
до 13 ноября этого года был снят со 
стипендии.

А актив? У него нет даже ыораль-

В штамповочном цехе Том
ского электроиеханаческого за
вода продолжается трудовая 
вахта в честь Пленума ЦК 
КПСС. Передовые производст
венники цеха выполняют нормы 
на 120—130 процентов. Высо
кой выработки добилась штам
повщица, ударница коммунисти
ческого труда Ф. Л. Терещенко, 
ее сменная норма выработки 
составляет 150 процентов.

На снимке: Ф. А. Терещенко.
Фото Ф. Хитриневича.

ленные к  группам агитаторы из 
преподавателей. Некоторые из них в 
своих группах слишком редкие го
сти, а спроса с них за обществен
ную деятельность на кафедрах нет. 
Преподаватель А. С. Моторин (ка
федра котлостроения и котельных 
установок), например, отмахивается 
от воспитательной работы в группе 
612-1. Однако со стороны заведую
щего кафедрой доцента И. К. Лебеде
ва никакой реакции это не вызвало.

Руководство прикрепленными пре
подавателями настолько было запу
щено, что недавно выяснилось: пре
подаватель Е. А. Мосин с 1 января 
этого года ни разу не встречался со 
студентами своей группы. &*о даже 
староста группы не знает. От пар
тийного бюро работу прикрепленных 
к  группам было поручено возглавить 
доценту В. Е. Целебровокому. Но он 
в прошедшем семестре их ни разу не 
собрал. И странно после таких 
«усердий» т. Целебровского слышать 
его слова на совместном заседании 
ректората и совета института: «Фа
культет непопулярен, студенты не
активны, отказываются от общест
венных поручений, да и вообще, если 
выполнить все пункты принимаемого 
решения, положение на факультете 
не поправить»...

До последнего времени редкими 
были встречи преподавателей со сту
дентами во внеурочное время. Это. 
в частности, относится, как заявляет 
декан доцент В. А. Брагин, к  испол
няющему обязанности профессора 
Ю. Н. Соколову, профессору Г. И. 
Фуксу, доцентам В. Н. Денисовой, 
В. Б. Делебровскому, И. Е. Лебеде
ву, старшему преподавателю Б. В. 
Иванову и другим.

На кафедрах формально все 
делается: заслушиваются отчеты,
принимаются решения. Но Щ авали- 
зировали положение, записали в 
протокол постановление —  ,и^. разо
шлись из аудитории, как посторон
ние.

Контролировать эти решения, орга
низовывать их выполнение должны в

первую очередь деканат, партбюро, 
заведующие кафедрами. Но они этого 
не делают.

Сейчас выбран новый состав парт
бюро. Сделаны первые шаги: пере
страивается работа партийных групП; 
онм создаются по специальностям. 
Это позволит активнее привлекать к  
работе в академических группах сту- 
дентов-коммунистов, повысить и? 
роль и ответственность за состояние 
учебной и воспитательной работы.

Проведено первое в жизни факуль
тета производственное совещание, на 
которое явились все научные работ
ники. Обычно на подобное мероприя
тие являлось чуть побольше полови
ны. На заседании партбюро обсуж
дено состояние учебной и производ
ственной дисциплины, поднят ряд 
других важных вопросов.

Но на кафедры и в деканат снова 
поступают сигналы о тон, что неко
торые преподаватели (В. В. Иванов, 
Н. В. Трикашный, Е. А. Коньков) не 
работают в группах. Сигналы не вы
зывают тревожной реакции со сторо 
ны заведующих кафедрами. Плохо 
поставлен контроль за работой моло 
дых преподавателей. Научный отдел 
института сигнализирует об отстава
нии факультета в выполнении хоздо
говорных и госбюджетных работ.

Не чувствуется оживления в на
учной работе студентов. На днях га
зета « ^  кадры» опубликовала пись
мо студентов 639-й группы тт. Гон
чарова, Мартыненко и Волковой. «Не 
секрет, —  пишут они, —  что иные 
студенты, много лет находясь в ин
ституте, нередко не имеют представ
ления о научной деятельности кафедр 
и о творчестве воспитывающих их 
ученых. А нам очень хочется знать 
обо всем и не только знать, а и соз
нательно принимать участие в науч
ных и хоздоговорных работах, прак
тически овладевать методами науч
ных исследований». Серьезный уп
рек!

Нас могут спросить: что же, на 
факультете нет ничего хорошего —  
ни людей, ни групп? Есть. И люди 
есть хорошие, правильно понимаю
щие свой долг, и группы, которые не 
надо подгонять. Но этого хорошего 
мало. И потому его влияние на дела 
факультета незначительно.

Отсутствие научного размаха, 
безьгаициативность со стороны ряда 
преподавателей, застой на отдельных 
кафедрах, беспринципность со сторо
ны деканата в решении многих воп
росов жизни факультета, отсутствие 
требовательности и контроля за вы
полнением поручении и принимаемых 
решений —  вот причины отставания 
факультета. И пока не будет наведен 
порядок на кафедрах, пока каждый 
(Преподаватель, каждый коммунист и. 
комсомолец не задумается над прнчи»-' 
нами, приведшими коллектив к  таким 
результатам, по1̂д каждый из них не 
возьмет на себя’роль организатора, 
инициатора, —  факультету не вый
ти из «традационных» отстающих.

Е. НИКОЛАЕВА.

Снеговая
раскрывает

вода
тайны

Год назад газета «Известия* рас- 
CKva.ia о тайне снеговой воды, об 
интересных опытах Бориса Николае
вича Родимова ~  заведующего ла
бораторией биофизики Томского ин
ститута ядервой физики, электрони
ки и автоматики. После этого Борис 
Николаевич получил не один деся
ток писем из разных концов страны, 
из совхозов я колхозов, от эвтузяа- 
стов-опытижош.

Мы попросили Б. Н. Роднмова 
рассказать Oi том, где уже исполь
зуют оне«го®ую воду и каков резуль
тат.

— Снегооой водой всерьез закн- 
тересовались многие, ■— ответил он. 
—> Летом мне довелось побывать в 
Ленинградской области на птице- 
племзаводе «Большевик». Дирмпор 
его А. Ф. Семеяов поставил очень 
интересные опыты по созданию пи
тательных смесей на слегошой воде 
для замочки семян зерновых куль
тур перед посевом. Об оффективяо- 
сти этого метода много пмсалн 
наши газеты. Но интересно, что 
замочка семян чистой снеговой во
дой дала сто.1Ь же высокую всхо
жесть и энергию прорастания семян, 
что и замочка в смесях. Такой вы
вод подтверждают овощеводы под
московного совхоза имени М. Горь
кого. МнаувшеИ зимой они широко 
испытывали снеговую воду. Семена 
огурцов и редиса, замоченные в ней, 
рано и дружно взошли. Редис пос
пел на 10 дней раньше обычного, 
урожай его составил по 200 пучков 
с рамы. А урожай редиса, выращен
ного без замочки семяя, составил 
по 120 пучков.

Семена огурцов, замоченные 
снеговой воде с примесью микро
элементов, дали урожай по 21 кило
грамму с квадратжмч) метра на 
площади 100 квадратных метров. А 
семена, замоченные в чистой сне
говой воде, дали с каждого квадрат
ного метра по 20 килограммов огур
цов на п.тощади 400 квадратных 
метров.

—i Как видите, в данном случае 
добавка микроэлементов в снеговую 
воду яе дала значительного эффек
та по сравнению с чистой снеговой 
водой, которая намного дешевле 
смесей, — продолжал Б. Н. Роди
мое. —‘ Сейчас пока у нас нет до
статочного количества минеральных 
удобреиий и все, что может спо
собствовать повышению урожайно
сти, должш) быть испытано и ис
пользовано. Снеговая вода заслу
живает вЕимапия агрономов.

—■ А как используют снеговую во
ду животноводы?

— Мне известно, что широко ста
вили опыты е ней на свино^рме 
совхоза «Антибесский» Мариинско
го производственного управления 
Кемеровской, рблдсти,

Вот записЕ» беседы 'по телефон '̂ 
главным зоотехником совхоза 

«Антибесский» Борисом Пав.ювцч9м- 
Антшговым. '

—> Опыт прошлой зимы, — ска
зал он, — когда снеговая вода в со
четании е гидропонной зеленой под
кормкой дала по одной только фер-

МНОГОЕ ЗАВИСИТ ОТ РУКОВОДИТЕЛЕЙ
Наша ферма хотя и не на пло

хом счету в управлении, но у нас 
немало трудностей. Многое тут за
висит от наших руководителей. 
Вот стали мы недавно применять в 
корм животным мочевину, биоми
цин, кормовые дрожжи, тканевые 
препараты. Хорошее это дело. На
дои молока заметно возросли. 
Только у нас как-то все криво по
лучается. Одним хорошим делом 
прибавляем молочка, а другим, 
плохим, — убавляем. Вот и полу
чается, что. вроде, на одном месте 
топчемся. Коровы стоят в хорошем 
новом помещении, так что об этом 
заботы нет. А вот доим мы их два 
раза, а не три. хотя преимущества 
трехкратной дойки известны. Но 
сколько мы ни говорим об этом

В Томске с каждым годом растет 
автобусный и трамвайный парк, 
появляются новые маршруты- Сей
час в городе по двенадцати линиям 
ежедневно ходят от 95 до 105 ав
тобусов, перевозя тысячи пассажи
ров. Имеется шесть загородных 
маршрутов. Открыта новая трам
вайная линия. Но работа городского 
транспорта не удовлетворяет трудя
щихся.

Особенно много жалоб поступает 
на работу 12-й автобусной линии.

Под одним из таких писем в ре
дакцию стоят подписи пятидесяти 
пассажиров, работающих на пред
приятиях в районе карандашной 
фабрики. Тт. Худякова, Бабич и 
другие пишут:

«Мы каждое утро испытываем 
не.чало неприятностей, которые нам 
доставляет городской транспорт. Бы
вает так: пассажиры садятся в авто
бус с табличкой «Поселок Степанов- 
ка— мясокомбинат». Многие везут 
детей в сад или ясли. И вдруг на пло
шали имени Ленина кондуктор объ
являет, что автобус дальше не пой
дет. Пассажиры, выйдя из машины, 
мечутся в поисках другого автобуса 
или такси. Через полчаса приходит 
маленький автобус, создается давка. 
Те, кону не хватит места в автобусе, 
добираются до места «кто как мо
жет». Многие из нас опаздывают на 
работу».

О плохой работе транспорта на

♦  ♦

О бзор  п и с е м  т р у д я щ и х с я
♦  ♦

этой же линии пишет в своем пись
ме И. Л. Буймов и предлагает:

«По-моему, для улучшения обслу
живания пассажиров этой линии 
следовало бы сделать конечной ос
тановкой не Отепановку, а останов
ку  «Школа». Это сократило бы вре
мя оборачиваемости машин на 10—• 
15 минут. Ведь по маршруту «Пло
щадь Ленина —  поселок Степанов- 
ка» ходит достаточно автобусов».

Читатель И. И. Заяц сообщает 
факты нарушения графика движе
ния машин на этой линии.

Об отсутствии заботы о пассажи
рах рассказывается в письме тов. 
Петрова.

«В связи с прокладкой коллек
тора трамваи на Черемошники не
сколько дней не ходили, —  пишет 
тов. Петров.— Но работники авто
транспортной конторы не наладили 
в 8ТИ дни автобусное движение по 
улице Пермской. Они ссылаются на 
то, что некому было посыпать пес
ком или шлаком дорогу.

Сообщает автор письма и о том, 
что на второй линии плохо соблю
дается график движения машин. В 10 
часов утра, например, 23 ноября де
сять автомашин одновременно ушли 
на обеденный перерыв.

Во многих письмах говорится о

недостатках в обслуживании пасса
жиров на загородных маршрутах.

«Нынешней весной, —  пишет в 
редакцию В. Шваб, —  избиратели 
села Сухарева просили депутатов 
помочь наладить автобусное сообще
ние с Томском. Одно время к нам 
ходили машины, но недолго. Поче
му сейчас не возобновить это?»

В. Пацуков из Кривошеивского 
района обращается к работникам 
облавтоуправления с просьбой нала
дить автобусное движение на линии 
«Могочино —  Кривошеино». Тов. 
Гладков просит помочь лучше орга
низовать работу автобусов на линии 
«Томск— Аркашево».

Большие претензии и у тов. Сло- 
бодчиковой. Она пишет, что автобусы 
от загородной станции нередко от
правляются не по расписанию. Ра
ботники кассы грубят пассажирам. 
Люди по 2 — 3 часа стоят под от
крытым кебом в ожидании автобу
сов.

Нет порядка на линии, обслужи
вающей жителей деревни Позлнеевой, 
71-го километра и других. Здесь ав
тобусы проходят мимо остановок.

До сих пор много недостатков в 
работе такси. Нередко водители так
си отказываются ехать по предло
женному марпфугу.

Житель Томского района С. А. 
Юричев рассказывает: «14 ноября
мы проводили двух сывовеб в ар
мию. Нам е супругой нужно было 
уехать домой в село Вершииино. На 
остановке по Московскому тракту по
дошли мы к  шоферу такси 40-38. 
Он заявил, что берет по 1 рублю 50 
копеек с человека, а если повезет 
нас двоих, то возьмет 6 рублей. К 
нам подошел другой шофер, который 
согласился взять с нас по 1 рублю 
25 копеек. Тогда первый шофер 
стал ругаться со вторым водителем 
такси за то, что он берется везти «по 
дешевой цене». Кончилась эта исто
рия тем, что все шесть таксистов, 
стоявших на остановке, отказались 
нас везти. Мы простояли на останов
ке с 3 до 6 часов вечера».

Тов. Инрянов пишет о недостат
ках в работе трамвая.

«12 ноября в 21 час мы пришли 
на трамвайную остановку «Горсад», 
—  рассказывает он. —  Трамвая в 
сторону Томск-П не было 35 минут, 
а на Черемошники поезда следовали 
один за другим. Перешли на авто- 
бусаую остановку, и там та же кар
тина. С трудом попав в перегружен
ный автобус, домой добрались около 
23 часов».

Авторы этих и других писем 
справедливо требуют от руководите
лей автотранспортной конторы и уп
равления трамвая коренного, улуч
шения обслуживания пассажиров.

председателю колхоза Н. Безру- 
ченко, дело дальше разговоров не 
идет. И главная беда — корма у 
нас расходуются без учета и веса. 
Нас, доярок, это беспокоит. Ну, 
хорошо, сейчас кормов много. Но 
ведь еще самое начало зимы. Если 
так дальше будет, чем весной кор
мить будем? Не практикуются про
гулки дойного стада, нет хвои, не 
ведут наши специалисты и профи
лактической работы. Все это мину
сы в борьбе за молоко.

Еще мне хочется сказать о лич
ном отношении доярок к своему 
делу. Я вот как-то была свидетель
ницей, как доярка Полковникова 
кричала на коров, даже била их. Я 
не вытерпела, сказала ей: «Да раз
ве можно так?> Не подействовали 
мои увещевания. Меня искренне 
возмущает такое отношение к жи
вотным.

Или вот другой пример. Догово
рились мы как-то, что каждая

опытная доярка возьмет себе уче
ницу, поможет ей овладеть дояр- 
ским искусством. Некоторые дояр
ки отнеслись к этому, как к лиш
ней обузе. Особенно неласков 
принимает учениц Полина Гребен
щикова. Нехорошо это. Надо го
товить хорошую смену. Ведь и 
самой доярке будет приятно, когда 
ученица скажет ей: спасибо, мол, 
выучили вы меня хорошо, помогли 
полюбить профессию доярки.

Помогать отстающей доярке — 
тоже долг опытного животновода. 
Вез взаимовыручки да без взаимо
помощи в нашем деле не обойтись. 
Есть у нас доярка Галина Щуки
на. Работает она охотно, но опы
та у нее нет, а потому не всегда 
все ладно получается. Вот я ей 
сейчас помогаю. Уверена, что сов
местными усилиями — ее горячее 
желание да мой совет — выведем 
и ее группу коров в передовые.

М. ГУСЕВА, 
доярка колхоза «Свбнряк* 
Бакчарского производственно
го управления.

ме прибавку почти 200 килограммов 
свинины,—говорит евм за себя. Груп
пу поросят в 124 головы мы поде
лили пополам. Опытную группу — 
62 поросенка — поили снеговой 
водой, контрольных поросят поили 
обычмой водой. Обе группы получа
ли одинаковые рационы и одинако
вое количество зеленой подкормки. 
В двухмесячном возрасте каждый 
поросенок контрольной группы ве
сил 11 килограммов, а в опытной 
группе — 14 килограммов. У «сне
говых» поросят не было никаких 
желудочных заболеваний, они раз* 
вива.1ись быстрее. Теперь и другие 
свинарки хотят выращивать поро
сят только на снеговой воде. И в эту 
зиму всех свиней совхоза будем 
подать снеговой водой. Начнем <И1Ы- 
ты с телятами. Думаем, что и здесь 
будут хорошие результаты. Дело 
стоящее, — закончил свой рассказ 
Б. II. Аптипоп.

А вот что пишут Б. Н. Родим<«у 
из совхоза «Долговский» Мосаль- 
ского района Ка.тужскоц области. 
Здесь минувшей зимой провели про
изводственный опыт. Дирекция вы- 
датила школьникам 4.000 цыплят 
весом по 30 граммов каждый. С 
9 марта по 19 апреля 2.000 цыплят 
поили oieroBoit водой, а остальных 
— обычной. При совершенно одина
ковом рационе к концу опыта, ко
торым руководила преподаватель 
биологии тов. Мас.10ва, «снеговики* 
имели вес по 430 граммов (причем, 
все они выжили), а контрольные — 
по 320 граммов. Разница очевидна.

И еще одно сообщение из Крас- 
ноярсьюго края. Краевая газета 
«Красноярский рабочий» 13 августа 
1963 года посвятила целую страни
цу рассказу о богатствах высокого^ 
ных пастбищ Кузнецкого Алатау- 
На бедных травах и снеговой во
де, которая .здесь называется снеж
ницей, скот быстро набирает вес.

— Очевидно, — продолжает рас
сказ Б. Н. Родимое, — там, где сне
говую воду используют широко, с 
применением механизации, затраты 
на таяние снега будут весьма незна
чительны. Снеговая вода, содействуя 
полному усвоедаин) организмом жи
вотных питате.1ьных веществ кор
ма, как бы увеличивает число кор
мовых единиц. Конечно, применение 
снеговой воды требует соблюдепия 
оп^деленных правил.

Что еще нового можно сказать о 
снеговой воде? Нас давно привлека
ла одна интересная ее особенность: 
у животных, которые ее пили, пре
обладали в потомстве особи жен
ского пола. В этом году в лабора
тории биофизики провели серию 
опытов с мухой дрозофилой, которая 
быстро размножается. На несколь
ких ее поколениях легко проследить 
дейстоне различных концентраций 
тяжелой воды. Опыты с искуоствев- 
но приготов.1е»ной водой, близкой 
по концентрации тяже.той воды к 
снеговой, подтвердили первоначаль
ные выводы — в потомстве преоб
ладали особи женского пола. Дело 
теперь за широкн.ми опытами с 
‘вотными. И здесь нужна по!Чощь 
'се.1ьскохозянстввнных яаучно-исс.ле- 
■довательских учреждений. Ведь ов
ладение даже в небольшой степени 
методом регулирования потомства 
позволи.ло бы быстро увеличить ста
до коров, маточное поголовье сви
ней, овец и т. д.

— Что же мешает широким опы
там?

— Вероятно, нежелание экспери
ментировать, а также каж>’щаяся, 
на первый взгляд, простота идеи. 
Как ни странно, но в наш век элек
троники и химии почему-то быстро 
забывают о более углубленных ис
следованиях уже давно известных 
веществ, таких, как вода. А ведь 
свойства ее разных видов, как види
те, еще не известны до конца. В 
Томской области, где снега не за
нимать, в отличие от своих соседей 
работники областного управ.1евни1 
производства и заготовок сельхоз
продуктов почему-то все еще не хо
тят заняться всерьез опытами со 
снеговой водой.

Да, тов. Родимов прав. Опыты со 
снеговой Водой дали отличные ре
зультаты у овощеводов Подмосковья, 
у птицеводов Калужской области, 
у свиноводов в Кемеровской обла
сти, ими заинтересовались животно
воды Красноярского края. Очевид
но, стоит заняться ими и в Том
ской области.

Н. ЛАВРОВСКИЙ.

Х роника работы Советов
ЗАБОТА О ШКОЛЕ

Исполком областного Совета 
депутатов трудящихся подвел 
итоги социалистического сорев
нования городов и районов об
ласти за лучшую подготовку 
школ и детских учреждений к 
1963—1964 учебному году. По
бедителями в соревновании при- 

^  знаны Зырянский район и гор. 
Колпашево. Им присуждены де
нежные премии.

Среди сельских Советов пер
вое место в соревновании за 
лучшую подготовку школ и 
детских учреждений занял Стре- 
жевский сельский Совет Алек
сандровского района, второе — 
Уртамский сельский Совет Ше- 
гарского района и третье — 
Каргасокский поселковый Со
вет Каргасокского района.

Группа работников Советов и 
органов народного образования 
награждена почетными грамо
тами облисполкома.

Подведены итоги обществен
ного смотра детских домов и 
школ-интернатов. Победителями 
смотра признаны Моряковский 
детский дом, детский дом М  9 
гор. Томска и Колпашевский са
наторный детский дом. За успе

хи в учебно-воспитательной ра
боте руководители этих детдо
мов также награждены почетны
ми грамотами облисполкома.

В. ИВАНОВ.
В ШТАТЕ НЕ СОСТОЯТ
В Кривошеинском райиспол

коме действует общественный 
отдел организационно-массовой 
работы. Сотрудники отдела, 
хоть в штате райисполкома и 
не состоят, оказывают ему зна
чительную помощь. Так. гг. Ло
гинов и Мудрин приняли актив
ное участие в подготовке оче
редных сессий Колбинского 
сельского и Могочннского по
селкового Советов. Отдел про
верил выполнение решений ис
полкома райсовета о работе рай
потребсоюза. маслозавода, 
Красноярского поселкового Со
вета. Заведующий внештатным 
отделом тов. Хурумов помог ор
ганизовать работу постоянных 
комиссий Малиновского сель
ского Совета. Инструкторы это
го отдела тт. Горшков н Фила
тов помогли улучшить работу с 
жалобами в ряде организаций 
района.

Отдел стремится расширить

ров, лучше помогать исполкому 
райсовета.

В. ПАЦУКОВ.
МОЛОДЕЕТ СТАРОЕ СЕЛО

Село Богашево Томского рай
она разделяется железной до
рогой на две части. Еще недав
но жители его восточной поло
вины' испытывали трудности в 
снабжении водой. Недавно в эту 
часть поселка проведена линия 
водопровода.

Новая линия водопровода — 
это лишь одно из мероприятий 
по благоустройству, осуществ
ленное под руководством сель
ского Совета за последние годы.

Сейчас в Богашеве прожива
ет 800 семей рабочих и служа
щих. В селе построены мебель
ная фабрика, дом отдыха, боль
ница. Есть средняя школа с ин
тернатом. клуб, библиотека, не
сколько магазинов. Многие об
щественные учреждения имеют 
коммунальные удобства — цен- 
ральное отопление, водопровод. 
Село электрифицировано. Теле
фон и телеграф связывают его с 
любым городом страны.

Так молодеет старое село.
О. БОЛТОВСИШ.число внештатных ннструнто-
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I в  Томском
5 обмовпрофе

1 Распределению
I жилья— строгий
i оИществеиный
I контроль
i в  минувший четверг совещание j  
5 профсоюзного актива г. Томска 5 
 ̂ обс>'ди.то вопрос о рокгге и рас- j  

5 лределении жилого фонда среди j  
J трудящихся города. Выступивший i 
J на совещании председатель обл- 
^ совпрофа тов. Сысоев отметил, i 
$ что за последнее время многие * 

профсоюзные организации пред- i 
J приятии и учреждений г. Томска * 
J несколько улучшили свою работу i 
$ по распределению жилья. Усилив i 

общественный контроль, они \ 
$ вскрыли немало фактов, когда от- 
J дельные руководители пытались \ 
J раздавать квартиры, как подарки 
J или предоставлять жилую пло- 
J шадь лицам, остро не нуждаю- Ч 
 ̂ щимся в ней, а подчас даже име- * 

J ющим квартиры или дома на пра- { 
 ̂ ва.1 личной собственности. * 
*ф Однако на ряде крупных про- \ 
*ф мышленных предприятий, в от- 
*Ф дельных организациях Томска Ч 
*Ф распределение квартир еще не $ 
*ф упорядочено. Серьезные недостат- ** 
*Ф ки в распределении жилья были *ф 
*, вскрыты на Томском манометре- } 
i вом заводе, махорочной фабрике. 5 
Ф заводе 3 треста «Стройде- * 
*Ф таль», в организациях торговли и \ 
*Ф общественного питания, в коллек- " 
*Ф тивах других предприятий и (уч- 
ф реждений, профсоюзные органи- 
*Ф зации которых беспринципно ре- 
*Ф шали этот важный вопрос.
\ Профсоюзные организации ела- J 
*Ф бо еше осуществляют контроль за j  
*Ф ходом строительства жилых до- " 
J мов, детских учреждений и дру- 
*Ф гих объектрв культурно-бытового > 
*ф назначения.
*Ф Облсовпроф потребовал от всех J 
*Ф областных, фабрично-заводских и Ч 
*4 местных комитетов профсоюзов *Ф 
*Ф усилить общественный контроль *ф 
*Ф за распределением жилья, ходом  ̂
*Ф строительства жилищно-бытовых " *Ф объектов.
 ̂ В работе совещания приняли ф 

J участие секретарь Томского обко- ф 
J ма партии тов. Люньков, прелсе- \ 
J датель комитета партийно-госу- 
t дарственного контроля обкома У 
J КПСС и облисполкома тов. Цыца- \ 
J рев.

Помощь Советского Союза 
преодолении последствии 
урагана «Флора»

ноября в Москве подписано 
■’ "Шйашение между правительством 

Союза Советских Социалистических 
Республик и революционным прави
тельством Республики Куба о постав
ке из Советского Союза на Кубу i 
связи с огромным ущербом, причи
ненным ей ураганом «Флора», ком
плекта оборудования для завода 
крупнопанельного домостроения.

Б соответствии с соглашением 
Советский Союз в порядке оказания 
безвозмездной помощи поставит Кубе 
в 1964 году, кроме указанного обо
рудования (мощность завода 70 ты
сяч квадратных метров жилой пло
щади в год), транспортные средства 
и монтажно-строительное оборудова
ние. Советские организации окажут 
также техническое содействие 
строительстве завода.

(ТАСС).

Кубе

На сессии Всемирного 
Совета Мира

ВАРШАВА. 29 ноября. (ТАСС). 
Вчера после доклада Джона Бер
нала участники сессии заслушали 
доклад Жака Мадоля «Борьба за 
предотвращение угрозы термоядер
ной войны и за всеобщее разору- 

чие». Докладчик подчеркнул 
важность всемерного развертыва
ния борьбы за всеобщее разоруже
ние после того, как заключен мос
ковский договор о частичном запре
щении ядерных испытаний.

Полагаю, сказал затем Жак Ма- 
доль. что я выражу чувства Все
мирного Совета Мира, обратившись 
к г-же Кеннеди и ее двум Детям с 
выражением нашего сочувствия и 
со(^лезновання.

Большинство делегатов сессии 
поддержало эти слова Жака Мадо
ля. Делегаты встали со своих мест 
в знак выражения сочувствия.

Заслушав очередные доклады, 
участники сессии ВСМ приступили 
к общей дискуссии.

В дискуссии выступил глава де
легации СССР, член Президиума 
ВСМ. заместитель председателя 
Советского комитета защиты мира 
академик А. Е. Корнейчук.

«Сегодня мы с гордостью мо
жем сказать: никогда раньше не
было такого широкого, массового, 
активного антивоенного движения, 
каким стало всемирное движение 
сторонников мира». — заявил он.

Подписание договора о запре
щении испытаний ядерного оружия 
в трех средах, подчеркнул далее 
оратор, не только прекратило ра
диоактивное заражение нашей пла
неты, но создало условия для не
которой разрядки международной 
напряженности и открыло путь к 
решению главных вопросов совре
менности. Важное значение имеет 
также соглашение, запрещающее 
вывод в космическое пространство 
объектов с ядерным оружием.

На nytH к конечной цели — все
общему. полному и контролируемо
му разоружению — необходимо до
биваться в первую очередь ядер-

Протокол
одобрен

ПРАГА, 29 ноября. (ТАСС). 
Сегодня на заседании правитель' 
ства ЧССР был одобрен подпи
санный в Москве протокол, кото
рый продлевает на 20 лет срок 
действия чехословацко-советского 
договора о дружбе, взаимной по
мощи и послевоенном сотрудни
честве.

Правительство, сообщает агент
ство ЧТК, высоко оценило значе
ние этого документа, полностью 
отвечающего принципам ленин
ской миролюбивой политики обо
их государств, обязательствам, 
которые взяли на себя страны- 
участницы Варшавского Договора, 
принципам Устава ООН и вкося- 
щего значительный вклад в дело 
укрепления мира и безопасности 
в Европе.

ного разоружения, запрещения и 
ликвидации оружия массового 
уничтожения и средств его достав
ки, отметил А. Е. Корнейчук. Надо 
не допустить дальнейшего распро
странения ядерного оружия.

Народы, заявил А. Е. Корней
чук, не могут также не чувство
вать большой тревоги за судьбу 
мира, когда в странах Запада экс
тремистские элементы в своих ко
рыстных целях создают атмосферу 
политической неустойчивости и 
военной истерии. В такой атмосфе
ре могут взять верх крайние воин
ственные группировки, способные 
на самые безрассудные военные!' 
авантюры. Злодейское убийство 
президента Кеннеди с новой силой 
подчеркнуло, что народы должшы 
изолировать сеятелей ненавистти и 
подстрекателей к насилию, прегра
дить дорогу возрождению фашист
ской чумы, обуздать силы войны 
Сейчас с еще большей силой зву
чит призыв: люди, будьте бдитель
ны!

Разоружение и мирное сосуще
ствование государств с различны
ми социальными системами, за
явил глава советской делегации, 
связаны тесно и неразрывно. Нель
зя достичь разоружения, не приз
нав принципов мирного сосущест
вования.

Советские люди горячо поддер
живают. подчеркнул А. Е. Корней
чук. последовательную политику 
своего правительства, настойчивые 
усилия его главы Н. С. Хрущева, 
борющегося за мирное сосущество
вание, за решение всех спорных и 
нерешенных вопросов, как бы 
остры они ни были, мирным путем, 
на взаимоприемлемой основе. Эта 
генеральная линия внешней поли
тики нашего государства находит 
в мире все более широкую под
держку.

Движение сторонников мира спо
собствует созданию подлинно все
мирного антивоенного союза наро-

П о д п и с а н и е  п л а н а  
научного сотрудничества 

м е ж д у  КН1^ и СССР
ПЕКИН. 30 ноября. (ТАСС). 

Вчера здесь состоялась церемония 
подписания плана научного сотруд
ничества между Академией наук 
Китая и Академией наук СССР на 
1963—1964 годы.

Как сообщает агентство Сннь- 
хуа. план подписали заведующий 
отделением технических наук Ака
демии наук Китая Янь Цзи-цы и 
секретарь отделения исторических 
наук Академии наук СССР акаде
мик Е. М. Жуков.

После церемонии подписания 
плана научного сотрудничества 
Академия наук Китая устроила 
прием в честь делегации Академии 
наук СССР.'

ДОКУМЕНТЫ СОВЕТСКОЙ ДИПЛОМАТИИ
Министерство иностранных дел 

СССР выпустило в свет очередной, 
VHI том издания «Документы внеш
ней политики СССР». Публикуемые в 
нем документы за 1925 год (донесе
ния советских полпредов, записи бе
сед с иностранными дипломатами и 
государственными деятелями, догово
ры и соглашения, нотная переписка 
и др.) свидетельствуют о последова
тельности миролюбивой внешней по
литики СССР, основанной на ленин
ском принципе мирного сосущество

вания государств с различным соци
альным строем. Значительное место 
среди них занимают материалы о 
взаимоотношениях СССР с Англией, 
Германией, Францией, США, Поль
шей, Италией, Турцией, Ираном, Аф
ганистаном, Китаем, Японией и дру
гими странами.

В книге освещена активная внеш
неполитическая деятельность Совет
ского государства по обеспечению 
своей безопасности в связи е попыт
ками капиталистических стран соз

дать единый антисоветский фронт.
Здесь опубликовано 435 советских 

документов, из них 360 впервые. 
Кроме того, приводится значительное 
число иностранных документов, а 
также подробные комментарии и ука
затели.

Том подготовлен к  печати комис
сией по изданию дипломатических 
документов при МИД СССР в издан 
Госполитиздатом.

(ТАСС).

Ф Е Л Ь Е Т О Н
^  ДНАЖДЫ черт — началь- 
^  ник отдела совращений — 

вызвал подчиненного * черта — 
сотрудника и сказал ему:

— Засиделся ты тут у адских 
котлов. Поезжай-ка в команди
ровку. Задание тебе: совратить 
с пути истинного хотя бы одну 
честную душу. А то на#, сам 
знаешь, до плана одной душа 
не хватает.

Выписали черту командиро
вочное удостоверение, получил 
он аванс в адской бухгалтерии, 
сел в ступу с жидкостно-реак- 
гивным двигателем и через пару 
часов очутился в колхозе «Роди
на» Вакчарекого производствен
ного управления.

Идет черт по улице, а на
встречу ему подвода. На санях 
несколько туго набитых мешков 
лежит, на мешках - -  возница.

— Не скажешь ли, дядя, где 
мне председателя товарища 
Мазура Константина Федорови
ча найти? — спросил черт.

— А я к нему как раз еду. 
Садись, мил человек, подвезу.

Сел черт, интересуется:
— Что везешь, дядя?

— Продукты, мил человек, 
председателю со склада достав
ляю. Пшеницы 312 килограм
мов, да муки 58, да отрубей 68 
килограммов.

— Аванс что ли?
— Не-е. Наш председатель 

берет со склада по потребности. 
Никакой тебе выписки, ни оп
латы.

Поселился черт в колхозе.

дов на самой широкой основе 
борьбы против угрозы термоядер
ной войны, сказал в заключение 
А. Е. Корнейчук. Нам предстоит 
еще немало потрудиться во имя 
этой великой цели.

ВАРШАВА, 29 ноября. (ТАСС). 
Выступивший вчера на сессии Все
мирного Совета Мира с докладом 
«Борьба за мир и национальную 
независимость» представитель Юж
ной Африки Джон Марк указал, 
что старая колониальная система, 
которая веками безжалостно угне
тала сотни миллионов людей, ру
шится.

Отметив огромную роль ВСМ в 
деле борьбы за мир и разоруже
ние, докладчик подчеркнул, что 
важнейшей чертой эпохи является 
гигантское развитие национально- 
освободительного движения в Аф
рике, Латинской Америке и Азии. 
Полтора миллиарда человек, ска
зал он, освободились от ига коло
ниализма после второй мировой 
войны. Другие народы продолжают 
бороться за свою независимость, 
но еще 70 миллионов человек стра
дают под пятой колонизаторов.

Понимая, что борьба угнетен
ных народов является основной 
гарантией их свободы, заявил бра- 
тор, мы не должны забывать то
го факта, что эти победы стали 
возможны благодаря важным изме
нениям в соотношении сил в се
годняшнем мире, благодаря под
держке, которую оказывают на
ционально-освободительному дви
жению все миролюбивые силы. Мы 
придаем особое значение поддерж
ке, которую оказывают социали
стические страны государствам, 
борющимся за свою независимость 
или вступившим на путь незави
симости.

Африка — до недавнего време
ни цитадель колониализма — сбро
сила с большей своей части эту па
разитическую систему. Первая фа
за — достижение политической не- 
зависи.мости —. осуществлена. Те
перь. отметил докладчик, стано
вятся важными такие вопросы, как 
борьба против голода, нищеты, 
неграмотности борьба за экономи
ческое развитие путем быстрой ин
дустриализации. путем справедли
вого использования богатых мине
ральных и сельскохозяйственных 
ресурсов.

Сейчас, указал представитель 
Южной Африки, бывшие колони
альные державы сохраняют на тер
ритории Африки 13 баз НАТО. 21 
военно-воздушную базу. 9 военно- 
-VQPCKWf (баз. не- считая <-военных 
миссий. Особенно юпасны не толь
ко для нездвй(;и\(ости африкан- 
'(̂ 1?Их государстн: но. и для здо
ровья людей испытания француз
ского ядерного оружия в Сахаре.

Африканские народы, сказал в 
заключенир Д. Марк, упорно про
должают борьбу- за справедли- 
воЬть. Их вдохновляет в этой оже
сточенной борьбе мысль о поддер
жке всемирного движения за мир. 
Мы уверены, что разоружение 
явится благоприятным фактом для 
народов, борющихся за свою неза
висимость. ибо колониальные дер
жавы лишатся тем самым основно
го орудия угнетения и господства.

ПОЛЬСКАЯ НАРОДНАЯ 
РЕСПУБЛИКА. В п я ти  ни- 
лом етрах от Плоцна со
оруж ается  неф теперегон
ны й  и неф техим ический 
завод, ко то р ы й  будет пе
рерабаты вать со ве тскую  
неф ть, п о ступ а ю щ ую  по 
трубопроводу  «Дружба». 
Часть оборудования для 
завода поставил и Герман
ска я  Д ем ократиче ская  
Р еспубл ика , Р ум ы ния, 
С оветский Союз и Ч ехо
словакия .

На сним ке : на стр о и 
тельстве завода в Плоц= 
ие.

^Фото Ц А Ф  — ТАСС).

Кто же готовил преступление?
РИМ, 29 ноября. (ТАСС). «Нв 

энаю», «не думаю», «не понимаю»— 
в таких выражовиях сформулирова
ны ответы, которые дал по телефо
ну начальник полиции Далласа Кэр
ри корреспондегнту миланской газе
ты «Коррьвре Ломбардо*, интересо
вавшемуся обстоятельствами убийст
ва президента Кенноди. Вот не
сколько вопросов корреспондента и 
ответы, которые дал на них Кэрри.

ГАЗЕТА: Установлено ли, что
гильзы, найденные в комнате, отку
да, как утверждают, Освальд стре
лял по президенту, имеют действи
тельное отношение к убийству?

НАЧАЛЬНИК ПОЛИЦИИ: Все рас
следование поручено ФБР. Мы лишь 
предоставили в его распоряжение 
собранные нами данные.

ГАЗЕТА: Действительно ли все 
три выстрела были произведены за 
пять секунд?

НАЧАЛЬНИК ПОЛИЦИИ: Я не могу 
сказать с уверенностью, за сколь
ко секунд были произведены выст
релы.

ГАЗЕТА:. А как по-вашему, можно 
ли сделать и.ч той винтовки, которая

Выступление 
президента 

Л. Джонсона
ВАШИНГТОН. 29 ноября. 

(ТАСС). Президент США Линдон 
Джонсон выступил вче4>а вечером 
по радио и телевидению с обраще
нием к американскому народу в 
связи с традиционным «Днем бла
годарения».

«Все мы пережили семь дней. — 
сказал Джонсон, — которые никто 
и |ь .]^  .^никогда не з^удет». На- 
поХтнйв американцам о трагиче
ской гибели президента Кеннеди, 
Линдон. Джонсон призвал их сл- 
хр^йить'единство севера и юга, во
стока и запада, ускорить прибли
жение того дня, когда не будет 
больше расовых, религиозных и 
региональных предубеждений.

Джонсон объявил, что в память 
о покойном президенте Кеннеди 
его имя присваивается мысу Кана
верал, который впредь будет назы
ваться мыс Кеннеди, а также стан
ции № 1 Атлантического ракетного 
полигона и стартовому центру на
ционального управления по аэро
навтике и исследованию космиче
ского пространства во Флориде.

Индонезия чествует героев космоса
ДЖАКАРТА. 30 ноября. (ТАСС). 

Более 30 тысяч человек собралось 
вчера на центральной площади Па- 
лембанга, главного города Южной 
Суматры, чтобы приветствовать со
ветских космонавтов Валентину Ни
колаеву-Терешкову, Андрияна Нико
лаева и Валерия Быковского, совер
шающих поездку по Индонезии.

—  Мы рады сказать нашим доро
гим гостям: добро пожаловать! —  
заявил на митинге председатель На
ционального фронта Южной Суматры 
д-р Экагани. 0 большом вкладе со
ветских космонавтов в развитие на
уки и техники, о замечательных до
стижениях советского народа в ос
воении кос.чического пространства 
говорил на митинге член централь
ного руководства Национального

фронта Индонезии Химаван. Взявший 
затем слово министр— ко.мандующий 
ВВС Умар Дани сказал, что индоне
зийские летчики, как и весь индоне
зийский народ, горячо приветствуют 
своих советских друзей-космонавтов, 
трое из которых сейчас гостят в Па- 
лембанге.

С исключительной теплотой и сер
дечностью собравприеся встретили 
выступления на митинге А. Никола
ева, В. Быковского и В. Николаевой- 
Терешковой.

Вечером в резиденции губернато
ра Южной Суматры в честь совет
ских космонавтов был дан концерт, 
в котором участвовали индонезий
ские артисты, а также группа масте
ров советского искусства, соверша
ющая гастрольную поездку по Су
матре.

якобы была у Освальда, три выстре
ла всего за пять секунд?

НАЧАЛЬНИК ПОЛИЦИИ: Мы не
пробовали, но и!нв кажется — мож
но.

ГАЗЕТА: А мы пробовали, и у нас 
это испытание заняло 40 секунд. 
Как же вы можете верить в версию 
с пятью секундами?

НАЧАЛЬНИК ПОЛИЦИИ; Не по
нимаю, чего вам да.1ись эти пять се
кунд?

ГАЗЕТА: Но ведь о пяти секундах 
пишут газеты всего мира. Об этом 
же сообщили и информационные 
агентства.

НАЧАЛЬНИК ПОЛИЦИИ: В дей
ствительности, речь идет о несколь
ких секундах. Сколько их было точ- 
ш), я не знаю.

ГАЗЕТА: А сколько времени по
требовалось президентской машине, 
чтобы проехать мимо окна пятого 
этажа, откуда стреляли?

НАЧАЛЬНИК ПОЛИЦИИ: Не знаю, 
хотя у нас имеется киноплеяка, на 
которую заснят этот путь президен
та.

ГАЗЕТА: Можно ли определить по 
этому фильму точную траекторию 
пуль, поразивших президента?

НАЧАЛЬНИК ПОЛИЦИИ: Я в этом 
не ув^ен, потому что фи.тьм был 
заснят под таким углом, который, 
может быть, не по.зволяет провести 
подобное расследование.

ГАЗЕТА: Вернемся к вопросу о 
времени, в течение которого ве.»ась 
стрельба. Неуже.’1и вы думаете, что 
можно бьмо сделать три выстрела 
за «несколько секлжд*?

НАЧАЛЬНИК ПОЛИЦИИ: Думаю, что 
да. Лично я не производил подобно
го эксперимента, но все же думаю, 
что это возможно. Убийца имел опо
ру. А перезарядка этой винтовки 
требует каких-то долей секунды.

ГАЗЕТА: Долей секунды? Ну, а 
как быть с наведением на цель?

НАЧАЛЬНИК ПОЛИЦИИ: Убийца
был подготовлен. Его подготовка бы
ла прои.чведена заранее. Все было 
рассчитано, в частности, он запасся 
специальным поясом, который поз
волял ему держать винтовку в фик
сированном положении.

ГАЗЕТА: Значит, преступление бы
ло тщательно подготоме-но?

НАЧАЛЬНИК ПОЛИЦИИ: Именно
об этом я и говороо.

«Весьма показательные .заявления» 
— так комментирует это своеобраз
ное интервью газета «Унита*. «На
чальник полиции Далласа, — пишет 
газета, — с невероятной быстротой 
собра.1 «доказательства виновности 
убийцы», которого тут же поспеши- 
.чи убрать. А теперь нача.тьник по- 
.1НЦИН заяв.1яет, что знает, по-суще- 
ству, совсем мало. Единственно, в 
чем он уверен — это в том, что пре
ступление было «тщательно подго
товлено». Но в этом уверен весь 
мир, и теперь мир убеждается еще в 
том. что начальник полиции Далла
са даже не пытался установить, гго 
и как подготонял тгрееггуплевив и ка
ким обра.зом оно было совершено*.

Р о з ы с к и

п р о д о л ж а ю т с я
НЬЮ-ЙОРК. 30 ноября. (ТАСС). 

Газета «Нью-Йорк пост» сообщает, 
что агенты ФБР, расследующие 
обстоятельства убийства Джона 
Кеннеди, разыскивают сейчас не
коего молодого человека, уроженца 
штата Миссисипи, который некото
рое время жил в одной комнате с 
Ли Освальдом в Ныо-Иорке. Ра
зыскиваемый. как сообщает газе
та. принадлежал к расистской 
группе «стрелки магнолии» и уча
ствовал во многих беспорядках, ко
торые устраивали расисты.

„Зловещий заговор"
ГАВАНА. 28 ноября. (ТАСС). 

Вечером 27 ноября в Гаванском 
университете состоялось торжест
венное собрание, посвященное па
мяти кубинских студентов-медиков, 
расстрелянных 92 года назад ис
панскими колонизаторами. Эту да
ту по традиции ежегодно отмечает 
кубинское студенчество.

На собрании с большой речью 
выступил премьер-министр Кубы 
Фидель Кастро. «Зловещий за
говор против дела мира» — так 
Ф. Кастро охарактеризовал убий
ство президента Соединенных 
Штатов Кеннеди. Организаторы 
этого преступления, указал он. сде
лали все возможное, чтобы попы
таться представить убийцу прези
дента в глазах мирового общест
венного мнения как «агента» Кубы 
и СССР.

Перейдя к внутренним пробле

мам, премьер-министр отметил, 
что. несмотря на причиненный ура
ганом «Флора» огромный ущерб, 
дела в стране идут хорошо. Теперь, 
когда у Кубы имеются большие 
возможности для торговли со мно
гими странами мира и фактически 
не существует проблемы рынка 
сбыта, подчеркнул Фидель Кастро, 
необходимо всемерно развивать 
производство сахара.

Далее премьер-министр >жазал 
на необходимость экономного ис
пользования средств в сельском 
хозяйстве и отметил, что в настоя
щее время в этой отрасли кубин
ской экономики начинается техни
ческая революция.

В заключение речи Фидель Ка
стро поставил новые задачи перед 
кубинскими студентами, призвал 
их принять участие в новой вели
кой революции — революции в об
ласти преобразования природы.

Пытки В  расистских 
з а с т е н к а х

ЛОНДОН. 30 ноября. (ТАСС). 
Заключенные, которых расистская 
полиция ЮАР без суда и следст
вия бросает за решетку на основе 
пресловутого закона о «превентив
ном заключении», подвергаются 
средневековым пыткам. Как пишет 
издающаяся в Иоганнесбурге газе
та «Стар», бывший член южноаф
риканского парламента Г. Рассел

чии крепко радеет. Для своего 
хозяйства не жалко ему ни доб
ра колхозного, ни чужого тру
да. Поглядим, однако, и с дру
гого бока».

Стал он присматриваться я 
заметил, что течет в разные сто
роны хлебушко из колхозных 
амбаров — и все е разрешения 
председателя. То центнер пше
ницы в Томск везут («за постой 
шоферов уплатить», — объяс-

стал из кармана пол-литра вод
ки. Выпили.

—А теперь уважь мою прось
бу, — сказал Ревера. — Вот 
тебе бланк, пиши счет. Я про
диктую, что писать.

На бланке был штамп одной 
из областных снабженческих 
организаций.

— Счет-то фиктивный, стало 
быть, будет? — спросил черт.

— А то какой же еще?, *—

седателя такое свойство пере
шло, видно.

Распрощавшись с механиком, 
черт отправился в контору. Там 
сидел бухгалтер Рузанов. Он 
щелкал на счетах и записывал 
цифры. Записывал и приписы
вал. Вот он взял счет томско
го завода «Технохим». По этому 
документу колхоз должен был 
уплатить заводу 82 рубля. Бух
галтер подставил впереди троЙ-

мов муки, 1 килограмм меда.
— Ступай, дружок. — ласко

во сказал кладовщику Рузанов. 
а когда тот вышел, он взял рас
поряжения и спрятал их в ук
ромном месте. — Ну вот. а те
перь попробуй докажи, что я 
получал что-нибудь со склада.

«Этого тоже совращать не 
приходится. — с грустью поду
мал черт. — Срок командиров-

Если бы была такая командировка...
Живет, удивляется. Смотрит: 
председателю во двор то сено 
везут из колхозных стогов, то 
мед из склада, то поросят со 
свинофермы. Однажды свинью 
свою личную отправил он в го
сти в колхозный свинарник. 12 
дней гостевала она там, лила, 
ела и уходить не хотела. Пол
центнера комбикорма скормили 
ей, ухаживали за нею. как за 
колхозной, и все за здорово 
живешь. За спасибо же колхоз
ник Иванов пять дней заготов
лял сено для личного хозяйства 
председателя.

«Ну и ну. — думает черт. —■ 
Председатель. видно, малый 
не промах. О своем благополу-

няют). то два центнера в посе
лок Андарму («механику Купцо
ву за ремонт бензопил»), то три 
центнера в Бакчар (сам предсе
датель прюдал за наличный рас
чет одной гражданке).

«Ну, этого совращать нече
го, — пришел к заключению 
черт. — Сам совратит кого хо
чешь».

Не успел подумать это. как 
перед ним вырос колхозный 
механик Ревера. Был он наве
селе и все подмигивал левым 
глазом.

— Хочешь дерябнуть?
— Хочу, — ответил черт.

Тогда пошли.
Пришли в избу. Ревера до-

удивившись его наивности, без
мятежно подтвердил Ревера.— 
На том стоим, парень. Предсе
датель приказывает доставать 
запчасти за наличный расчет. 
Достаем, а для бухгалтерии ли
пу сочиняем.

— Неприятное дело?
— Почему? Наоборот, выгод

ное — я ведь любую сумму мо
гу поставить в липовом счете. 
Вот и поллитруха, что мы с то
бой выпили сейчас, будет опла
чена мне колхозом.

— Ну. а эта... как ее... со
весть не мучит? — робко спро
сил черт.

— Это которая? Это когда 
человек краснеет? Не, я давно 
уже краснеть не умею. От пред

ку. получилась цифра 382. Эта 
простенькая операция пополни
ла его личные сбережения на 
три сотни рублей. Потом он 
взял список колхозников, пре
мированных ценными подарка
ми. и к цене каждого подарка 
приписал где единичку, где но
лик. И опять из колхозной кас
сы перекочевала в его кошелек 
кругленькая сумма.

Только прицелился Рузанов 
на следующий документ, во
шел кладовщик Яковлев. Он 
принес в бухгалтерию письмен
ные распоряжения председателя 
колхоза, по которым бухгалтер 
получил в свое время пять цент
неров пшеницы. 168 килограм-

ки кончается, а я никого еще 
не совратил. Что делать?» Он 
взглянул на бухгалтера, подде
лывающего очередной документ, 
и его вдруг осенило: «А поче
му бы мне не перенять у него 
опыт? Припишу-ка я этих тро
их в свой актив, как будто я их 
совратил».

Так он и сделал. План по 
совращению был перевыполнен, 
и черт получил награду. Гово
рят. он снова собирается в Бак- 
чар — поблагодарить руководи
телей района за то, что они вы
растили таких ловких самоснаб- 
женцев и очковтирателей, как 
Мазур, Рузанов и Ревера.

Вл. ЗУЕВ.

привел примеры, когда заключен
ных погружают на долгое время в 
холодную воду, надевают им газо
вую маску, доводя до бессозна
тельного состояния, и пропускают 
через них электрический ток. При 
этом человека обливают соленой 
водой и подвергают мучительному, 
болезненному электромассажу. 
При таких методах пыток, сказал 
Рассел, не остается никаких сле
дов. В результате еженедельные 
инспекционные посещения тюрем 
судьями не имеют никакого смыс
ла.

Как сообщает газета «Стар». 
Г. Рассел заявил, что закон, кото
рый позволяет расистским властям 
ЮАР без суда и следствия бросать 

за решетку всех неугодных им лиц.
это самый возмутительный за

кон, когда-либо принимавшийся 
парламентом. Указав, что одиноч
ное заключение в Южно-Африкан
ской Республике страшнее, чем 
жизнь в концентрационном лагере. 
Г. Рассел призвал население ЮАР 
заявить «воинственный протест» 
расистскому правительству, прово
дящему политику беззакония и 
террора.

Запуск новой ракеты в США
НЬЮ -ЙОРК. 29 ноября. (ТАСС). 

Н ь ю -й о р кска я  печать  ш и р о ко  ко м 
ме нти рует усп е ш н ы й  за п у с к  с  мыса  
Канаверал р а ке ты  «Кентавр», « otcv 
рая подняла р е ко р д н ы й  для С Ш А  
гр у з  п о ч ти  5 то н н . Этой ракете  на  
ж и д ко м  водороде отводят больш ое  
место в  а м е р и ка н с ки х  п р ограм м ах  
нсследования Л ун ы . В б л и ж а й ш и е  ме
ся цы  планируется  произвести  еще 
б з а п у с ко в  ранеты . Газеты  напо м и
наю т. что  в мае про ш л о го  года пер
вы й за п у с к  р а ке ты  око н чи л ся  пр о 
валом — «Кентавр» взорвался через 
55 с е ку н д  после старта.

Р адуясь усп е х у . « Н ью -Й орк тайме»  
вместе с тем пр и зы ва е т не  забы вать, 
что  реко р дн ы й  гр у з , п о д н я ты й  «Кен
тавром». является  ре ко р дн ы м  то л ько  
для С Ш А . Газета напом инает, что  
мировы е р екор ды  ■ этой области по- 
пр е ж н е м у  принадл еж ат советски м  
• С путн нку-7 »  и « С путн и ку-8 *.
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Письмо из редакции Не х л е б о т  е д и н ы т . . .
в  редакцию пришел взволнован

ный и, похоже, очень обиженный че
ловек.

—  Помогите, —  сказал он, —  не 
дайте восторжествовать несправедли
вости.

Человек нервничал:
—  Лучше я обо всем напишу'.
Он взял лист бумаги, сел за стол и 

через час представился, передавая 
жалобу:

—  Сотников. Павел Константино
вич. Б «Водоканалтресте» работаю 
крановщиком. Да тут все написано, 
читайте.

«Дорогая редакция, помогите мне 
остаться в родном коллективе и про
должать успешно трудиться вместе 
со своими товарищами...:»

Что может быть более благород
ным, чем чувство товарищества, 
стремление трудиться в родном кол
лективе!

Но кто хочет вас оторвать от кол
лектива и зачем? Вот с этого-то воп
роса, как вы помните, Павел Кон
стантинович, и завязался у нас раз
говор, в котором приняли участие

ваши нынешние и бывшие сослужив
цы. Разговор пришлось вести и в 
«Водоканалтресте», где вы сейчас 
работаете, и в отделе капитального 
строительства завода режущих инст
рументов, где вы не так давно труди
лись. Беседовали мы и в кругу ва
шей семьи, у вас на квартире.

Наш разговор затянулся. И мне ка
жется, вы до сих пор не поняли, что 
взволновало нас в вашей судьбе, не 
поняли, что это очень важно для 
всей вашей будущей жизни. Потому 
есть смысл продолжить разговор на 
страницах газеты. Тем более, что он 
далеко не сугубо личный.

Оказалось, что от коллектива вас 
никто не думал отрывать. Как раз 
наоборот. Этх) вы, что ни год, меняете 
коллектив. А зачем? Что вы ищете, 
что вам не дает покоя?

Вам 35 лет. В эти годы пора иметь 
твердые жизненные убеждения, или, 
как принято говорить, идею, которая 
руководит вашей жизнью.

Ну, а какова же ваша идея? О вас 
говорят, как о хорошем крановщике. 
И тут же добавляют: «Работает-то он

хорошо, но какой-то он... Уж очень 
любит рубль, особенно, который по
длиннее».

Ведь это правда, Павел Констан
тинович. Работая в оксе завода, вы 
на кране творили чудеса. Сумели 
кран с грузоподъемностью в 750 ки
лограммов приспособить для подъема 
двухтонных плит перекрытия. Вы 
гордитесь своей изобретательностью. 
Но забыли сказать, что, поднимая 
двухтонные плиты, вы по особому 
трудовому соглашению (!)  с оксом 
стребовали с него как за подъем 
плит вручную.

А как только перестало здесь 
«пахнуть» большими деньгами, то у 
вас пропал всякий интерес к  рабо
те и вы бросили кран, не подняв 
очередной груз.

—  Б тяжелое положение постави
ли оке своим уходом, — упрекнул 
я вас в разговоре.

Но вы не смутились, как я ожи
дал, не выказали раскаяния, а само
довольно подтвердили:

—  Да, конечно, им было тяжело.
Дескать, понимайте, что я за фи

гура, как без меня трудно обойтись.
Однако обошлись, Павел Констан

тинович, обошлись. Молодой рабочий 
Владимир Гынгаэов ходил на другие 
сг1Н)йки, учился у других крановщи
ков —  и стал-таки сам крановщи
ком.

А вспомните, как вы учились. Вас 
учило предприятие, учило за г<ку- 
дарственный счет.

Да что там! Вот сейчас вам хочет
ся получить еще одну специальность 
—  электрика. И, кажется, в «Водо
каналтресте» думают учить вас. Вы 
же откровенно заявляете: «Выучусь, 
подамся на стройку. Крановщик с ди
пломом электрика на стройке дорого 
стоит...»

Оглянитесь на свою жизнь, крепко 
задумайтесь: не обеднили ли ее вы, 
гоняясь за длинным рублем?

Ради личной выгоды, Павел Кон
стантинович, вы бросили прежнюю 
работу в оксе завода и побежали в 
«Водоканалтрест», как только вас 
поманили квартирой в новом доме.

Эта-то квартира вас и привела в 
редакцию. Негодуя на свое новое на-

На Томском манометровом заводе разработан новый метод гибки 
пружин без предварительного отжига. Внедрение его в производство 
позволило увеличить срок службы приборов.

Однако применяемая латунь марки Л-в2 при изготовлении трубча
тых манометрических пружин массового назначения обладает невысо
ким сопротивлением ползучести и недостаточной устойчивостью.

Институт «Гипроцветметобработка» разработал дисперсионно-твер- 
деющнй сплав № 156, который в четыре-пять раз прочнее латуни. 
Из этого сплава Ревдинскнм заводом выпущена опытная партия ма
нометрических трубок. Испытываются они в центральной лаборато
рии отдела главного конструктора Томского манометрового завода под 
руководством инженера М. П. Гриднева.

Опыты, проведенные в лаборатории, показали, что манометры с 
трубкой, изготовленной из сплава № 156, значительно лучше прибо
ров старой конструкции. Положительный результат испытаний уско
рит массовый выпуск новой трубки. В скором времени манометровый 
завод будет изготовлять манометры повышенного качеству.

На снимке: яача.чьник центральной лаборатории Том- 
ского манометрового завода М. П. Гриднев проверяет ка- 
чество манометрической пружины из трубки нового спла- 
ва № 156.

Текст и фото С. Ланцмана.

чальство, вы пишете: «Когда «Водо- 
каналтресту» был нужен крановщик, 
то начальник окса Нифонтов забрал
ся ко мне в кабину башенного крана 
и уговорил перейти к  ним на работу, 
обещая в строящемся доме квартиру. 
Это обещание подтвердил и бывший 
управляющий трестом И. М. Шуми
лин».

—  А теперь, —  сетуете вы, —  я 
остался без квартиры. Разве это че
стно с их стороны?

Да, это правда. Нечестно поступи
ли тт. Шумилин и Нифонтов. Не тот 
метод подбора и воспитания кадров 
они избрали. Ведь переманивая ра
бочих с других предприятий всякого 
рода посулами, они наносят большой 
ущерб государству, способстеуют 
развитию у неустойчивых людей мел
ких эгоистических интересов.

Ну, а что касается вас, Павел 
Константинович, то, честное слово, 
так и хотелось сказать: «Поделом
ему, пусть не бегает».

Но будем последовательны и объ
ективны до конца. Ответим на воп
рос: нуждаетесь ли вы в квартире? 
Сами вы заявляете: «Конечно, я не 
являюсь остро нуждающимся, у меня 
есть квартира».

Ваша правда. Острой нужды в 
жилье вы не испытываете. У вас 
двухкомнатная квартира в одном из 
недавно отстроенных двухэтажных 
домов по Московскому тракту.

Б^инетвенаое, чем она вас не 
■устраивает, это то, что, по вашим 
словам, за зиму приходится сжигать 
тонну угля. Не будем наводить эк
спертизу. Скажем лишь, что в этом 
районе несколько десятков таких до
мов. В них живут сотни семей и на
ходят, что жилищные условия у них 
нормальные.

Конечно, есть квартиры и лучше. 
Мы за то, чтобы все имели хорошие 
благоустроенные квартиры. И придет 
время, когда квартиры будут предо
ставляться на выбор. Но пока возни
кает законный вопрос: а в каких жи
лищных условиях живут, Павел 
Константинович, ваши товарищи, те, 
у кого вы оспариваете право на квар
тиру в новом доме?

Вот, например, плотник Петров. 
Два года тому назад вселился он 
вре.менно в водоразборную будку и 
до сих пор там живет с семьей. Или 
слесарь Демченко...

Да зачем продолжать, сами знае
те. Вы говорите:

—  Петрову-то надо бы дать. Но 
почему в новом доме? Достаточно с 
него, если бы дали ему комнату в 
общежитии.

Другим, выходит, как-нибудь и 
что-нибудь, а вам больше всех и луч
ше всех.

Спору нет, человеку необходима 
хорошая квартира и другие блага, и 
мы стремимся иметь их все больше.

Но скверно, когда это стремление до
стигается любыми средствами. Когда 
плата за них —  честь рабочего чело
века.

В тот вечер после нашего разгово
ра, раздумывая над вашей, Павел 
Константинович, жизнью, я просмат
ривал свежий номер «Правды» и 
прочитал там .заметку: «Пятеро из 
Томска». Вот о чем там сообщалось:

«А. М. Слыщак надо было отре
монтировать дом. Но она никак не 
могла выбрать времени, потому что 
в горячую летнюю пору в совхозе до
рог каждый час. Узнали об этом пя
теро студентов, приехавшие строить 
в целинный совхоз «Заветы Ильича», 
и предложили Астафье Мартыновне 
свою помощь.

По их просьбе совхоз выделил не
обходимый строительный материал. 
Вечерами, после трудового дня, ребя
та отправлялись к «незапланирован
ному объекту». Они построили в до
ме новую крышу, отремонтировали 
коридор, оштукатурили потолок. А 
когда хозяйка предложила студентам 
деньги, они, смутивпшсь, ответили: 
«Ну, что вы, никаких денег нам не 
надо». Вот имена этих студентов из 
Томска: Владимир Журавлев, Ни
колай Колпаков, Евгений Медведев, 
Владимир Пятин и Владимир Тузов- 
ский».

Прочитал, и очень мне, Павел 
Константинович, захотелось, чтобы и 
ваши дела оплачивались не только 
длинным рублем, но и теплым сло
вом «спасибо».

Л. СЕЛИВАНОВ.

В Ы Х О Д Я Т  Н А  Э К Р А Н Ы ..
спаааооаоооо

На следующей неделе на экраны 
города выйдут четыре новых худо
жественных фильма.

Фильм «Все остается людям» 
снимался киностудией «Ленфильм» 
по сценарию советского драматурга 
С. Алешина. Эта киноповесть рас
сказывает о герое нашего времени, 
настоящем человеке. ученом и 
гражданине.

В чем смысл человеческой жиз
ни. для чего живет человек?

«Чтобы бороться и создавать. 
А иначе зря родился, напрасно 
существовал и навсегда умер. Все 
остается людям!» Эти слова героя 
фильма академика Дронова {арт. 
Николай Черкасов) являются глав
ной идеей фильма.

Чувство долга? Только ли?

Концертная афиша в
афиш хранятся в комнате обяасткой фи- 

восполбзусжс* предоставленной возможностью а аосмот- 
раньше появятся на рекламных щитах города

Чем же порадует концертный декабрь?
«лл всего доставит удовольствие любителям камер-

■•tyawKu. Уже 1 и 2 декабря в Томске состоят^ 
фортепы^ные вечера лауреата Международного конкурса имени Шо
пена в Варшаве Татьяны Гольдфарб. С ее искусством томичи уже ака- 
^ и л и с ь .  На этот раз Т. Гольдфарб исполнит сюиту си минор 'Генделя, 
три фантазии и токкату Шумана, арабески Дебюсси, третью сонату Про
кофьева и, конечно, произведения Шопена.

С раанообразной и интересной программой выступит московская 
пианистка Мария Гамбарян. На первом концерте 8 декабря то.чичи услы
шат музыку Шопена и Скрябина, а на следующий день — Бранденбург
ский концерт Ьаха и произведения Шуберта, Диета, Равеля, Пуленка 
Оннегера и выдающегося советского композитора Прокофьева.

Концерты виолончелиста Семена Фейгина состоятся Ы и 15 декабря, 
а с 20 по 22 декабря в Томске будут проходить выступления пианиста 
профессора Александра Вохелеса. Он исполнит произведения компози
торов Скрябина и Дебюсси.

Почти все инструменталисты примут участие в симфонических кон- 
це^ах областной филармонии. Три вечера 7, 8 и 9 декабря за пультом 
будет стоять дирижер Московской филармонии i. Стасевич. Он'испол- 
кмг с оркестром сюиты из балета Прокофьева «Ромео и Джульетта» и 
другие произведения Прокофьева и Бетховена. Предполагаются гастроли 
дирижера Новосибирского театра оперы и балета И. Чудновского. 12 и 
13 декабря с концертами приезжает Московский камерный инструмен
тальный ансамбль под руководством Карпачева.

Декабрь богат литературными вечерами артистов Всероссийского кон
цертно-гастрольною объединения. «Дочери Маркса» — так названа ком
позиция, с которой выступит на одном из вечеров М. Протасова в пер
вом отделении, а во втором будут звучать стихи известного советского 
поэта Николая Заболоцкого. Их прочтет Л. Бородин.

Лауреат конкурса на VI Всемирном фестивале молодежи и студентов 
в Москве Алексей Головин уже был в этом году в нашем городе. Он 
выступал с лирическими стихами советских поэтов. Сейчас в афише, 
извещающей о его выступлении, — фамилия В. Билля-Белоцерковского. 
Рассказы советского писателя «Пощечина». «Две жизни», «Монотон
ность» и «Три бифштекса с приложением» составляют новую литератур
ную программу «В чужом мире». Ее смогут услышать томичи 25 и 26 
декабря.

«Это случилось в милиции» — 
так называется новый фильм, сня
тый на студии «Мосфильм» ре
жиссером В. Азаровым по сцена
рию И. хЧеттера. фильм о люДя.х 
в синих шинелях —  о тех. кому 
поручено важное и ответственное 
дело —  охранять труд и быт 'Со
ветских граждан, бо
роться с тем. что еще 
мешает нам в нашей 
жизни.

Но на сей раз мы не 
увидели остро-захваты
вающих, полных опасности и рис
ка коллизий, которыми, как пра
вило, увлекаются авторы кино
произведений о милиции. В новом 
фильме нет интригующей детек
тивно-приключенческой «начин
ки», и тем не менее смотрится он 
с неослабевающим интересом.

Показаны на экране внешне 
непримечательные будни: майор 
милиции Сазонов и его помощни
ки заняты поисками отца молодо
го солдата Федора Кравченко. И 
перед зрителями раскрывается 
скромный по своей сущности, но 
не менее важный, чем борьба с 
преступниками, труд людей, заня
тых делом, требующим терпения, 
упорства, настойчивости.

... Идут письма-запросы в раз
ные КОННЫ страны, изучаются де
сятки документов в адресных бю
ро, домоуправлениях. Сопоставля
ются по крупицам собранные све
дения. Поиски нелегкие, если 
учесть, что фамилия Кравченко 
очень распространенная. К то«у 
же, как выяснилось. Федор по
лучил ее в детдоме, не помня ни 
отца, ни матери (мать умерла во 
время ленинградской блокады).

Казалось бы. потеряны все ни
ти, связывающие с прошлым. 
Объективно рассуждая, поиски 
явно безнадежны. И человек, сде
лавший все возможное, что было 
в его силах, мог бы со спокойной 
душой сдать дело в архив.

Это, кстати, и предлатает один 
из сотрудников милипии. беспо

коясь. что затянувшееся рассле
дование не ласт нужного процен
та в отчетной сводке. Где-то поч
ти в конце фильма, когда снова 
зайдет речь об этих пресловгутых 
процентах. Сазонов, скажет хоро
шо, резонно: «Причем процент?
Люди ведь. Не гвозди...» В этой

Ф И Л ЬМ  о м и л и ц и и

фразе —  По сути ключ к  содер
жанию всей картины. Без треску- 
чести в ней утверждается мысль: 
надо относиться к человеческим 
документам очень-очень внима
тельно.

Большой удачей в фильме яв
ляется образ Сазонова, созданный 
артистом В. Санаевым. Актер ри
сует внешне скромного, немного 
суховатого, немногословного чело
века, не очень внимательного 
лично к  себе. Но зато сколько 
искреннего участий, теплоты, сер
дечности в нем. когда он помога
ет людям! И, конечно, за бумага
ми, которые Проходят через его 
руки, он никогда не забывает о 
тех, кто их написал.

Вот почему Сазонов еше и еше 
раз справляется в адресных сто
лах, настойчиво роется в домовых

книгах военного времени, не жа
лея труда на поиски людей, кото
рые хоть чем-нибудь могут по
мочь ему.

Сазонов делает много такого, 
что, собственно, и не входит в 
его прямые служебные обязанно
сти. Но ведь не по обязанности, 

не просто из чувства слу
жебного долга он хочет 
принести людям радость. И 
когда, наконец, поиггси 
увенчаются успехом, Сазо
нов и в этот момент мень

ше всего будет думать о себе, о 
своих заслугах.

Отличная игра Санаева безу
словно определила успех фильма. 
Остальные персонажи получились 
очерченными менее выпукло, за 
исключением карьериста и за
знайки Серебровского (артист
В. Невинный).

Фильм повествует о работниках 
милиции. Но история, рассказан
ная в нем, поучительна отнюдь 
не только для представителей 
службы охраны общественного
порядка.

Авторы фильма как бы обраща
ются к  каждому сидящему в зри
тельном зале:

—  Любое дело, порученное те
бе, делай не по обязанности, с 
душой, по сердечному велению.

Н. РЕБРОВ.

Киноповесть «Суд сумасшед
ших» выпущена киностудией «Мос
фильм». Сценарий и постановка 
Григория Рошаля.

Герой картины — профессор 
Вернер (артист В. Ливанов) не был 
могучим борцом, бесстрашным по
литиком. В молодости, столкнув
шись с фашизмом, он даже пытает
ся покончить с собой. Но в наши 
дни. вновь оказавшись лицом к 
лицу с реваншистами, Вернер вы
растает в подлинного борца.

Одна из страниц мужественной 
борьбы с фашизмом польских вои
нов раскрыта в фильме режиссера- 
постановщика Витольда Лесевича 
«Незабываемая весна», поставлен
ного по повести Юзефа Хена, по
лучившей первую премию на кон
курсе военного издательства Поль
ши.

Действие фильма происходит в 
апреле 1945 г., накануне победы, 
в те дни. когда советские и поль
ские войска веян последние бои, 
приближались к сердцу Германии 
— Берлину.

Научно-фантастический фильм 
«Мечте навстречу», выпущенный 
Одесской киностудией, рассказы
вает об удивй^'ельных >1ИраХ.^об'ИХ- 
обитателях. показывает героику 
подвига советских ученых "и космо
навтов во имя науки, прогресса н 
счастья человечества.

Зрители увидят также новые
хроникально-документальные И на
учно-популярные фильмы. Фильм 
«Так было* воскрешает события 
военных лет. повествует об o6oi^ 
не Варшавы и героической борьбе 
польского народа за свою незави
симость. Фильм «До шестнадцати* 
рассказывает о воспитании подро-
стков. ^  КОМАЛЕНкО.
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Пе останутся в стороне и любите
ли эстрады. В течение нескольких 
дней в Доме офицеров будут прохо
дить эстрадные концерты гостей с 
Украины с участием заслуженного 
артиста УССР, исполнителя лириче
ских песен В. Гончарова. Томичи по
знакомятся с певицей В. Каталае- 
вой. Она исполнит арии из оперетт. 
Свое искусство продемонстрируют 
акробаты-вольтижеры А. Гончаров и 
И. Парабут. ксилофонист В. Соколов.

Совсем скоро эти афиши оживут 
на концертных площадках Томска.

Ю. РЫКУН.
□оооопооооо

ПОГОДА
1 декабря по Томской области 

ожидается облачная погода с про
яснениями, по северным районам— 
местами слабый снег, ветер пере
менный. 5 —10 метров в секунду, 
температура 10 — 15 градусов мо
роза. ,

2 —3 декабря — облачно, с про
яснениями. местами слабый снег, 
ветер 3—7 метров в секунду, тем
пература ночью 13—18 градусов 
мороза, при прояснениях — 20 — 
25 градусов, днем — 7 —12 граду
сов мороза.

в  приемной на общественных началах
2 декабря, в  поне дельник, прием  ведет в кабинете  №  15 ре д а кц и и  газеты  

«Красное знамя» (п р о сп е кт  им ени Л енина. 66) и н ж е н е р  об ластного  совета  
В сесою зного  общ ества изобретателей и  рационализаторов  В. Н. П ш е н и чн и 
ко в . Ч асы  прием а  — с 16 до 19.

6 декабря, в  п я тн и ц у , пр и е м  будет проводиться  на  спичечной  ф абрике  
«Сибирь», в  п а ртком е . П рием  ведет член совета общ ественной прием ной  
И. Е. Т р у ш ко в . Часы  при е м а  — с  15 часов 30 м и н у т  до 18 часов 30 м и нут .

Последний, 380-й матч чемпиона
та страны по футболу состоялся в 
Кутаиси, где местные торпедовцы 
прини.мали динамовцев Москвы. Но
вые чемпионы, выступавгаяе без 
своих основяых игроков, вошедших 
в состав сборной (iCCP, довольство
вались ничьей — 0:0.

Футбольный сезон завершился. 
Настало время подведения итогов. 
Наша сборная успешно 
начала свои выступле
ния в розыгрыше кубка 
Европы, победив коман
ду Италии. Первый барь
ер на пути в Токио ми
новали наши олимпий
цы.

В чеипиопате страны 
победила, как известно, 
московская команда «Ди
намо», второе место за
нял «Спартак», третье— 
минское «Динамо». Хо
рошо выступили армей
цы Ростова-на-Дону, ле
нинградский «Зенит» и 
6 аки иск и й « НефтяАик ».
Сдали позиции сильные 
команды «Динамо» из 
Тбилиси и Киева, а так
же ЦСКА.

Отсутствие смежы сказалось 
выступлении футболистов ленин
градского «Динамо», «Локомотива», 
«Арарата», «Авангарда» и «Пахтако- 
ра». Эта пятерка должна перейти во 
вторую подгруппу класса «А». Их 
место в следующем сезоне займут 
победите.1н второй подгруппы — 
фут^листы ярославского «Шинни
ка» и горьковской «Волги».

И тоговая таблица X X V -ro  чем пи оната  СССР по 
ф утболу

. партак»
3 «ДинаМо» (М н)
4 С КА  (Ростов)
5 «Динамо» (Тб)
6 «Зенит»
7 ЦСКА
8 «Н еф тяник»
9 «Динамо» (К)

10 «Торпедо» (М)
11 «Ш ахтер»
12 «Торпедо» (К)
13 «Молдова»
14 «Кайрат»
15 «Кры л ья  

Советов»
16 «Динамо» (Л)
17 «Л оиоиотив»
18 «Арарат»
19 «Авангард»
20 «П ахтакор»

36
33
32

мячи

47-14
65-33
47- 27 
73-40 
56-42
45- 32 
39-27
48- 44  
68-48
46- 41 
29-33 
22-37
27- 43
28- 47

45-53
37-51
37-54
34-57
25-56
44-83

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ

2 декабря в помещении обла
стного драматического театра 

ВЕЧЕР ОТДЫХА
концерт артистов театра 

музкомедии 
ИГРЫ, ТАНЦЫ 

Играет духовой оркестр. 
Начало в 8 часов вечера. 
Открыта продажа билетов.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

1 де кабря, днем ■— «Р усски е  люди», 
вечером  — «Побег иэ ночи».

В КИНОТЕАТРАХ; 
КИНОТЕАТР 
шпени М. ГОРЬКОГО

1 декабря. Больш ой зал — «Это 
случи лось  в м и лиции »  — 9,
10-30, 12. 13-45, 15-30, 17-15, 19.
20-45, 22-30.
М алый зал — «В небе нет реш е
т о к *  — 9. 10-50. 12-40, 14-30,
16- 20. 18-10, 20. 21-50.
Зал к и н о х р о н и к и  — «Власть над 
вещ еством» — 9. 12-25, 15-50,
19-15. «И х на земле пятнадцать», 
«Уходим  в море», «Вдоль гр а н и 
цы  идет дозор» — 10-15, 13-40.
17- 05. 20-30. «М ы с вами, патрио 
ты  Вьетнама!». «Солнце в б о ка 
ле», «Ф лора пяти  конти нентов» , 
«В идеомагнитоф он» — 11-20, 14-45,

18-10, 21-35.
2 декабря. Больш ой зал — «Все 
остается лю дям» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30. 16-30, 18-30. 20-30. 22-30. 
М алый зал •*- «М ил ы й др уг»  — 
9. 10-45. 12-30, 14-15. 16-10, 18-05, 
20. 21-55. Дети до 16 лет не по 
п уска ю тся .
Зал ки н о х р о н и к и  — «Время мо 
лодого Хосе М арти», «Дни и годы» 
«Черная процессия», — 9. 12-05,
15- 10. 17-10, 20-15. « Л ивийские
за р и со вки » , «Т урчайсние  горИ' 
зонты ». «Н аш и кр ы л а ты е  пом ощ 
н и ки »  — 10. 13-05. 18-10. . «Таи
было» — 11-05, 14-10, 16-10,'19-15, 
21-15.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ*
1 декабря. Зелены й зал — «Это
случи лось  в м и л и ц и и »  —  9-30, 
11-15. 13. 14-45, 16-30. 18-15. 20.
21-45.
Голубой зал — «Карусель» — 9.
10-40. 12-20, 14, 15-40. 17-20, 19,
20-40. 22-20. Дети до 16 лет не 
до пуска ю тся .
2 декабря. Зеленый зал — «Все 
остается лю дям» — 10. 12, 14, 16.
18. 20. 22.
Голубой зал — «Все остается 
лю дям» — 10-30, 12-30, 14-30.
16- 30, 18-30. 20-30, 22-30.
Для детей — «Заколдованны й 
м а л ьчик» , «Трамвай — в д р угие  
города» — 9-15.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

1 декабря. Больш ой зал — «Ми* 
стер П итиин  в ты л у  врага»

9-20. 11. 12-40. 14-20. 16. 17-40.
19- 20. 21, 22-35. Дети до 16 лет  
не до пускаю тся .
М алый зал — «П ол устано к»  —
9-20, 10-40. 12, 13-20. 14-40, 16.
17- 20, 18-40. 20. 21-20, 22-35.
2 декабря. Больш ой зал — «Все 
остается лю дям» — 9-20, 11-15.
13-10, 15-05, 17. 18-55. 20-50. 22-45. 
М алы й зал *-- «Незабываемая 
весна» — 9-45, 12-35, 15-25, 17-10, 
18 55. 20-40, 22-35.
Для детей — «Ж елезная ш ляпа» 
— 11-30. 14-25.

КИНОТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

1 де кабря  — «А ппассионата», 
«Знамя п а р ти и » —9 час. « П р и кл ю 
чения  б уди л ьни ка » , «С нежные 
д о р о ж ки »  «П ол уцы пл енок»  — 10. 
11. 12. 13. 14. 15, 16. «Гангстеры  
и ф илантрю пы» — 17, 18-40, 20-20, 
22 .
2 декабря  — «П ол устано к»  — 10,
11-25, 12-50, 14-15, 15-40. 17-05,
18- 30, 19-55. 21-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

1 де кабря  — «В небе нет реш е
т о к *  —  15, 17. 19.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
1 де кабря  — «Гангстеры  и ф и
ла н тр о пы »  — 14-40, 16-30, 18-20,
20-  10, 22.
2 декабря  — «В небе нет реш е
то к»  —  18. 20, 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 1 декабря 

16.00. Э кран  — пионерам  и ш ноль 
нннам . 18.10. Сегодня — Д ень А ф ри 
к и . О черк «Хартия единства  Аф ри 
ИИ». 18.35. «В м а р ш р уте  — ю ность»  
У  нас в  го с тя х  у ч а с т н и к и  х уд о ж е ст
венной сам одеятельности, студ енты  
С аратовского  ордена Т рудового  К р а с 
ного  Знам ени Г осударственного  ун и  
верситета  им . Н. Г. Ч е р ны ш евского  
19.15. «Регби». С п е кта кл ь  Централь  
к о го  телевидения. 20.40. На предпри я  
т к я х  Том ска . О черк «Н оваторы ». 20.50 
«Р асска зы ваем  о новом фильме» 
21.00. Новая ки н о х р о н и к а . 21.15 
К ииоповесть  «Д октор  К а л ю ж н ы й » .

П о о ко н ч а н и и  — новая кн н о х р о н и  
ка .

Автомобильной колонне >6 1235 
на постоянную работу требуются; 
шоферы, кузнец, автослесари, га- 
зоэлектросварщнкн, о(^йщнка по 
ремонту сидений, аккумуляторщик, 
токари.

Обращаться: г. Томск, улица
Айвазовского. 29. телефон 63-29 
(остановка автобуса Jvfe 3 <1-е Сен- 
ные>), отдел кадров. 3 —1.

Томскому управлению «Росглав- 
втормет» требуется главный бух
галтер.

Обращаться: г. Томск, улица
Яковлева, 18. 2 —2.

Коллектив кафедр обществен
ных наук Томского политехни
ческого института выражает со
болезнование лаборанту кафед
ры истории КПСС Буткевич 
Галине Николаевне по поводу 
смерти ее матери

БУТКЕВИЧ 
Анастасии Моисеевны.

Коллектив механико-матема
тического факультета Томского 
университета выражает глубо
кое соболезнование доценту 
Аравийской Е. Н. по поводу 
смерти ее матери

АРАВИИСКОИ 
Анны Викторовны,

Гарнизонный Дом офицеров 
объявляет дополнительный набор 
в народный самодеятельный ан
самбль песни н танца СнбВО — в 
хоровой н вокальный коллективы.

Прием н запись производятся с 
7 час. вечера, комната 22.

Телеф оны: редантора — 37-37, за
местителя редактора  — 51-75, заме
сти теля  редактора  — 42-44, ответ,
секретаря  •— 31-19, секретариата

42-40. отделов: ид еологическо го
— 47-45 и  42-46, пр о м ы ш л е н н о го  и 
п а р ти й но й  ж и з н и  — 37-75, сел ьскохо 
зяйстве н н о го  и п а р ти й но й  ж и з н и  — 
37-39, со в е тско го  строи тельства  и бы
та — 37-77, писем и  рабселькоров
с ко й  сети  37-38 и 31-47. инф орм а
ц и и  — 51-61, зам , зав . издательством  

— 52-23, б ухгал те 
р и и  и  отдела объ
явлении  — 37-36, 
стеногра ф иетни  — 
52-02.

г . Т ом ск, ти по гр а ф и я  N i 2 поли граф - 
издата.
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